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La palabra comunicación viene del latín communis, 
que significa “común”. Se ve sencillo, pero en 
realidad, es complejo. Y es que si fuera fácil, nuestra 
cotidianeidad no se vería alterada por conflictos en 
las relaciones humanas que establecemos.
Un caso para analizar comunicacionalmente es lo 
que la llamada Nueva Mayoría está experimentando 
desde hace un tiempo. La crisis se agudizó luego de la 
derrota en las últimas elecciones, conjuntamente con 
el malestar de la Democracia Cristiana, más el rol del 
Partido Comunista y las proyecciones de las futuras 
elecciones presidenciales. A esto, ahora se suma el 
conflicto desatado tras el paro de los funcionarios 
públicos y el reciente cambio de gabinete, que dejó 
aún más al descubierto el total desencuentro entre 
la coalición oficialista. ¿Es entonces un error en la 
comunicación del bloque de Gobierno?
Comunicarnos implica “poner en común” y 
esto requiere de voluntad para aislar cualquier 
obstáculo en señal de conseguir el propósito real 
de la comunicación. “Poner en común”, considera 
tener conciencia de aquellos elementos que pueden 
producir ruido en el intercambio comunicacional, con 
la finalidad de ser fieles en la llegada del mensaje. 
En este contexto, ¿cómo puede entonces la ‘Nueva 
Mayoría’ volver a comunicarse? ¿Es factible salir de 
esta crisis comunicacional? ¿Es posible nuevamente 
estar “en común”?
El modelo comunicacional planteado por David Berlo, 
en su texto “El proceso de la comunicación”, expone 
ciertos elementos para aislar las interferencias en 
el intercambio comunicativo. Sólo quisiera destacar 
dos de los mencionados por el autor: el manejo de 
las actitudes y el conocimiento del tema. Sin lugar a 
dudas, que las actitudes delatan nuestros sentires 
más profundos. Estos comportamientos deben ser 
favorables a los otros, donde la empatía y la asertividad 
son los recursos más apropiados para alcanzar a las 
personas. Por otra parte, el conocimiento del tema 
es decisivo como un recurso de credibilidad. Es decir, 
creemos en las personas, en la medida que estas 
demuestren dominio de lo que están hablando o 
prometiendo. De lo contrario, la confianza se pone 
a prueba.
Lo anterior es sólo una muestra de por qué los 
desencuentros en la llamada ‘Nueva Mayoría’, 
se transforman en un caso para ser estudiado 
comunicacionalmente. El punto de reflexión, radica 
en la falta de credibilidad de un mensaje que es 
cuestionado, porque quienes lo proclaman están 
carentes de actitudes sanas en beneficio de una 
coalición y de un verdadero conocimiento sobre las 
materias que deben dominar y trabajar. Pero, ¿cuál 
es el punto en común de esta coalición? ¿Cuál es el 
mensaje “en común” que debe propagarse? Todo 
está difuso.
La comunicación es compleja, es cierto, pero debemos 
tener voluntad para comunicarnos. Por ello, si la 
‘Nueva Mayoría’ estuviera más consciente de lo que 
significa “poner en común”, estaría en otra posición, 
con un mensaje que trascendiera y que fuera creíble 
para los chilenos y chilenas de hoy.

Macrorregiones: una opción
de integración y desarrollo

El lamento del candidato

Desde tiempos inmemoriales la 
sociedad se ha agrupado con 
fines administrativos, políticos, 
bélicos, culturales o económicos, 
permitiendo la conformación 
desde aldeas hasta imperios 
pasando por países, estados, 
regiones, provincias y comunas.
La organización territorial 
de Chile ha sido uno de los 
mayores desafíos de nuestros 
mandatarios. Durante la Colonia 
(1596 - 1786) éramos una 
gobernación dependiente del 
Virreinato del Perú de la cual 
se desprendían 12 provincias, 
luego vino un proceso de 
concentración con sólo dos 
grandes Intendencias, Santiago 
y Concepción, y de ellas se 
desprendían las diferentes 
ciudades. Recién en 1811, el 
Primer Congreso Nacional 
incorporó a Coquimbo como una 
tercera Intendencia.
Desde entonces hemos visto una 
serie de cambios de organización 
político administrativa que 
tienden a consolidar los 
territorios que conocemos como 
provincias. Eso hasta que en 1969 
se conformaron 12 regiones y 
una zona Metropolitana, a las 
que se sumaron dos en 2007.
Hago este ejercicio de perspectiva 

Las estrategias de victimización 
son un clásico en política. Desde 
su irrupción como precandidato, 
el senador Alejandro Guillier 
ha insistido en esa táctica. 
Ha señalado que la elite no lo 
quiere, que nunca había visto 
a nadie tan maltratado por los 
medios como él, y ahora que, 
prácticamente, nadie lo pesca 
en La Moneda. Incluso, agregó, 
el ministro del Interior, Mario 
Fernández, se olvida de las 
conversaciones que sostienen.
Es probable que algo de eso sea 
parcialmente cierto. El “partido 
del orden”, como le dicen a 
la trenza de alianzas político-
económicas que atraviesan el 
espectro político y que en cierta 
forma administra a la nación, ha 
dicho con todas sus letras que 
prefiere decidir entre Piñera y 
Lagos.
Un conocido periodista 
deportivo echó al agua a un 
medio de comunicación que 
quería -según su versión- “matar 
a Guillier”. Se sabe que el propio 

histórica, pues en las últimas 
semanas hemos sido testigos 
de que la idea de Ñuble región 
está muy próxima a concretarse.
En lo personal me parece 
que este territorio de 21 
comunas a su haber, cuenta 
con muchas condiciones para 
responder al desafío de ser una 
región autónoma y soltar las 
vinculaciones administrativas 
de la otrora región que albergó 
y compartió los frutos de su 
desarrollo desde la época 
colonial.
Una segunda derivada de 
este reto, es contar con la 
inteligencia que capitalice las 
sinergias existentes entre las 
provincias que compartimos 
un territorio en común y 
más aún, fortalecerlas con la 
incorporación de otras regiones 
o provincias a una unidad que 
contrapese la gravitación de 
la Región Metropolitana en 
materia de presupuestos, 
habitantes, infraestructura, 
capital humano y definitiva, de 
oportunidades para su gente.
La física plantea que un agujero 
negro es una concentración de 
masa tan elevada que genera 
un campo gravitatorio tal que 
ninguna partícula material, ni 

ministro del Interior quiere a 
Lagos como presidenciable de 
la centroizquierda.
No es sorpresa que la elite 
política y económica se sienta 
más a salvo con Lagos que con 
Guillier. El primero demostró, 
como gobernante, no tener 
mayores complejos con el 
modelo de desarrollo chileno. 
En cambio, Guillier es una caja de 
Pandora: nadie sabe con certeza 
qué puede salir de ahí. Aunque 
no tiene un relato afinado, 
todo indica que el senador por 
Antofagasta tomará el camino 
de denunciar a los grandes 
poderes. Por eso sostuvo que 
él, a diferencia de Lagos, venía 
del “mundo de los movimientos 
sociales”, aseveración bastante 
dudosa, pero pegadora.
Sobre lo que piensan en el 
equipo político de La Moneda, 
hasta cierto punto a Guillier le 
conviene que regaloneen más 
a Lagos. Él puede seguir girando 
en la retórica del outsider anti 
cúpulas. No estamos hablando 

siquiera la luz, puede escapar de 
ella. Es precisamente eso lo que 
está sucediendo con nuestra 
megaconcentrada capital 
nacional.
Por qué no pensar en Ñuble 
región dentro de una macrozona, 
comprendida entre los ríos 
Maule y Toltén, donde a pesar 
de su autonomía política se 
puedan aprovechar en conjunto 
con otras provincias de este 
pacto beneficios económicos, 
sociales y culturales asociados 
a proyectos comunes. Siendo 
esta una buena forma para no 
ceder ante la antigua estrategia 
Romana para conservar su poder 
político “Divide et impera”.

de un gobierno victorioso con 
el cual todos quieren sacarse la 
foto. Por el contrario casi nadie 
quiere salir en esa foto. Hace un 
par de lustros, la buena onda 
del ministro de Interior habría 
sido relevante. Por ahora, da 
lo mismo que Fernández haga 
como que no se acuerda.

Roger Sepúlveda Carrasco
Rector Universidad Santo Tomás

Cristóbal Bellolio
Escuela de Gobierno

Universidad Adolfo Ibáñez

Alejandra Riveros Martínez
Académica Escuela de Publicidad

Universidad Central

Nueva Mayoría: 
comunicación 
en crisis
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Semaforización 
de las calles: 
progreso, pero 
aún falta

En los últimos años, el 
plan de semaforización 
en la ciudad de Los 
Ángeles se ha extendido 
a gran escala. Basta 
recorrer las principales 
avenidas y las nuevas 
que se van entregando, 
para comprobar que el 
trabajo se ha hecho.
La capital de la provincia 
de Biobío, ha crecido 

enormemente y de la misma manera ha 
aumentado su parque automotriz, razón por 
la cual las autoridades de transporte y de la 
municipalidad, han tenido que enfrentar este 
problema y darle una pronta solución. Se ha 
hablado de un plan de restructuración vial y 
nuevos proyectos, que permitirían mitigar en 
parte la congestión.
Sin embargo, hay un tema que escapa a las 
autoridades municipales y que refleja un 
importante retraso en esta materia. Se trata 
de la sincronización de los equipos.
A modo de ejemplo. Si tiene la posibilidad 

de visitar una ciudad grande de Chile, como 
Concepción, notará que al tomar en vehículo 
las arterias principales, los semáforos van 
cambiando de rojo a verde como si fuera un 
truco de magia. Pero no es algo sobrenatural. 
En dichas localidades existe una entidad 
llamada Unidad Operativa de Control de 
Tránsito, reconocida por sus siglas UOCT. 
Esta entidad dependiente de la Coordinación 
de Planificación y Desarrollo del Ministerio 
de Transportes y Telecomunicaciones, se 
encarga precisamente de administrar y 
operar los sistemas de control de tránsito 
y otros complementarios de apoyo, como 
circuitos cerrados de televisión, letreros de 
mensajes variables, estaciones automáticas 
de conteo vehicular, entre otras tecnologías. 
Sin embargo, la alta inversión que se 
requiere para su implementación, hoy nos 
tiene fuera. Sólo grandes ciudades como 
Santiago, Antofagasta, Valparaíso, Rancagua 
y Concepción, tienen este privilegio.
La provincia de Biobío, probablemente, 
al estar alejada de las oficinas regionales, 
no logra muchas veces manifestar sus 

diversos inconvenientes de la rutina diaria 
a las autoridades regionales, porque 
evidentemente los proyectos de la capital 
regional, siempre serán prioridad. El 
centralismo no es una novedad para nadie. 
Pero lamentablemente, dichas autoridades 
también son los responsables de hacer notar 
los requerimientos presupuestarios de las 
otras provincias de la región, que permitan 
generar los avances y el desarrollo que se 
requiere. Hoy, la ciudad de Los Ángeles, 
además de haberse quedado en el pasado, 
al menos en unos 20 o 30 años en materia 
de obras viales, carece de un sistema de 
semaforización, que permita optimizar el flujo 
vehicular, sobre todo en horas punta.
Ante esto, es urgente que se haga una mesa 
de trabajo, en la cual se aborde la situación. 
No se escuchan grandes iniciativas por 
ahora que enfrenten el tema a largo plazo 
y con la cantidad de proyectos públicos 
y privados, todo parece indicar que la 
expansión inmobiliaria y automotriz seguirá. 
Si no tomamos las cargas en el asunto ahora, 
después será demasiado tarde.
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Recordemos que se sumaron a la 
convocatoria nacional, en rechazo del 
proyecto que busca regular los vehículos 
de la citada aplicación.

Crónica

Con polémica entre taxistas y Carabineros 
se desarrolló marcha contra UBER en Los Ángeles

SE LES LLAMÓ A DESPEJAR CAUPOLICÁN

A pesar que la instancia se 
desarrolló en completa 
calma, la manifestación 
de los taxistas locales 

contra UBER no estuvo exenta de 
polémica, ya que protagonizaron 
un incidente con las autoridades 
policiales de Los Ángeles. 

La situación se generó, especí-
ficamente, cuando la caravana de 
vehículos se detuvo a las afueras 
del frontis de la Gobernación Pro-
vincial, con la finalidad de reunirse 
con la máxima autoridad de Bio-
bío, instante en que un funciona-
rio -de alto rango- de la Primera 
Comisaría de Carabineros de la 
comuna, los llamó a despejar la 
vía, ya que obstaculizaban el libre 
desplazamiento de los demás con-
ductores.  

Así explicó el asunto el presi-
dente del Sindicato de Taxis de la 
Provincia de Biobío e integrante 
del directorio de la Asociación de 
taxistas de la región del Biobío, 
Juan Carlos Muñoz.

“Lamentablemente un capitán 
que estaba subrogando a don 
Carlos Jara, que es el comisario 
de la Primera Comisaría (…), nos 
amenazó que si no sacábamos 
inmediatamente nuestros autos 
de afuera de la Gobernación, íba-
mos a ser notificados al tribunal, 
de acuerdo a las patentes que 
estaba registrando”, comentó.

Tras ello, el dirigente gremial 
expuso que la situación no habría 
pasado a mayores, pues -aparen-
temente- el procedimiento habría 
quedado en nada.

“Finalmente este señor que 
está reemplazando al comisa-
rio, accedió que nos fuéramos. 
Situación que tuvimos que hacer 
inmediatamente, si no corríamos 
el riesgo que se nos multara, pese 
a que estábamos autorizados por 
la Gobernación”, comentó.  

Con base a los antecedentes, 
La Tribuna se comunicó con el 
capitán de la 1ª Comisaría de Los 
Ángeles, Paulo Quiroz, quien expli-
có así el incidente.   

“En los momentos que aproxi-
madamente 10 taxistas detuvieron 
sus móviles, bajándose de ellos y 
dejándolos abandonados, se les 
hizo ver que tenían que subirse a 
sus transportes, con la finalidad 
de mantener la calle despejada. 
Eso fue una advertencia que se 
les hizo, en ningún momento una 
amenaza”, detalló.

Consultada la autoridad policial 
si estos 10 transportistas se expo-
nen a una multa empadronada, 
ya que se les registró la patente, 
Quiroz, expuso lo siguiente.

“Esa información hasta el 
momento no se la puedo entregar, 
(…) lo que sí puedo decir es que 
la Ley de Tránsito es clara, espe-
cífica y taxativa en ese sentido”, 
sentenció. 

Cabe mencionar que -según 
Carabineros- el permiso era para 

Marcos Sarmiento
prensa@latribuna.cl

realizar -exclusivamente- una 
caravana por la ciudad, acción 
que fue coordinada por diferentes 
efectivos policiales.

Más allá de la polémica, la pro-
testa cumplió su efecto, ya que 
sirvió para demostrar el rechazo 
de los taxistas locales, contra el 
proyecto de ley para regular a 
UBER, como explicó el dirigente 
local, Juan Carlos Muñoz.

“Nosotros como región nos 
adherimos al paro nacional, (…) 
fundamentalmente porque no 
estamos de acuerdo con el proyec-
to de ley. (…) Esto no quiere decir 
que no queramos que se regule 
a UBER, sino que las condiciones 
en que fue enviado al Parlamen-
to la medida, no nos satisface”, 
puntualizó.

RegistRo del minuto de tensión entre el dirigente de los taxistas con la autoridad policial.

el actual pResidente provincial del Magisterio no fue a la reelección, 
dándole la oportunidad a la aparición de nuevos dirigentes.

COLEGIO DE PROFESORES

Disidencia del Magisterio también se impone en la provincia de Biobío
De manera similar a lo ocurri-

do a nivel nacional, en la zona 
también se impuso la Lista C, que 
agrupa a los disidentes al actual 
presidente nacional del Colegio 
de Profesores, quedándose con 
todo el directorio del Magisterio 
en la provincia.

Si bien esto no fue sorpresa 
para nadie, ya que en la zona sólo 
se inscribió esa lista opositora, 
su ratificación tras los comicios 
realizados el pasado miércoles, 
reflejó el malestar existente del 
profesorado con la gestión actual 
de Jaime Gajardo.

A raíz de ello, la Lista C -cono-
cidos como “Disidentes Unidos”- 
tomarán el control del Colegio de 
Profesores en la provincia, que-
dando al mando de todo, Hugo 

Morales, quien obtuvo la primera 
mayoría.

Con respecto a las votacio-
nes en la zona para dirigentes 
nacionales, también se impu-
so la facción contraria al actual 
presidente nacional del Colegio 
de Profesores, registrando una 
adhesión marginal la Lista E de 
Jaime Gajardo, quien en Los 
Ángeles obtuvo sólo un voto. 

El presidente -actual- del Cole-
gio de Profesores en la provincia, 
Boris Figueroa, contextualizó el 
significado de los resultados, 
tanto en la provincia como a nivel 
nacional.

“Esperamos que con este cam-
bio, se imponga la trasparencia 
en las decisiones del Magisterio. 
Igualmente que  el Colegio de 

Profesores se dedique a defen-
der los derechos de los docentes 
sobre todo cuando toque nego-
ciar con el ejecutivo de turno, sea 
cual sea, imponiendo el deseo de 
las bases, no lo que ellos pien-
san o un partido les dictamine”, 
explicó.

Cabe destacar que en la zona 
sólo un representante del actual 
directorio iba a la reelección, por 
lo cual se espera una renovación 
casi total de la dirigencia, la cual 
asumirá -oficialmente- el próxi-
mo 7 de enero.

Por último, cabe destacar que 
en la zona sufragaron aproxima-
damente 800 docentes colegia-
dos, como indicó el mandamás 
-en ejercicio- del profesorado 
en la provincia.

Tras ello, el dirigente argumen-
tó en detalle el temor que existe 
en el gremio de taxistas.

“Esta iniciativa contiene una 
disposición adosada, en donde 
se señala que se podrán utilizar 
autos de alto estándar de confort 
y tecnología avanzada, y nosotros 
sabemos -claramente- que esa ley 
está favoreciendo a que se haga 
una apertura a todos los vehículos 
particulares, lo que provocaría la 
muerte de nuestro gremio”, enfa-
tizó.

De igual modo, Muñoz, anun-
ció que el gremio está dispuesto 
a entrar en un proceso de moder-
nización.

“Nosotros estamos de acuerdo 
que tenemos que modernizarnos, 
(…) De hecho participamos  del 

lanzamiento de una app que la 
misma Confenataxi está imple-
mentando. (…) Por ello, existe el 
compromiso de modernizarnos y 
que las tarifas sean aplicadas de 
manera similar a estas empresas 
ilegales”, precisó. 

De igual modo, el dirigente de 
los autos de arriendo aclaró que 
también están trabajando en esta-
blecer un reglamento, que per-
mita sancionar a aquellos taxistas 
que caen en malas prácticas.

“Este movimiento contra UBER 
nos ha dado una mayor unión, lo 
que nos permita tomar medidas y 
establecer un reglamento de con-
ducta, para sancionar -en defini-
tiva- a los malos elementos, que 
en la zona no deben ser más de 
un 2%”, concluyó.
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DECLARADO DESDE 1999

Conmemoran día internacional contra la 
violencia de la mujer en centro angelino

El movimiento contó con el respaldo 
formal de la Gobernación provincial de 
Biobío y se constituyó, principalmente, 
de una marcha y actos culturales.

Crónica

Un acto conmemora-
tivo, motivado por 
las mujeres de Bio-
bío, se realizó en el 

marco del Día Internacional de 
la Eliminación de la Violencia 
contra la Mujer, en la ciudad de 
Los Ángeles.

Este día de recuerdo en todo 
el mundo, se declaró el 25 de 
noviembre del año 1999, por 
la Organización de Naciones 
Unidas, con el objetivo de sen-
sibilizar a la ciudadanía frente a 
los actos de violencia contra la 
mujer.

Patricia Soto Montoya, quien 
se desempeña desde el 1 de 
septiembre como directora de 
la fundación para la Promoción 
y Desarrollo de la Mujer -Prode-
mu- Biobío, afirmó que las pro-
pias mujeres que forman parte 
de la fundación fueron quienes 
comenzaron a motivar esta mar-
cha desde el mes de octubre.

Fue por esto que, como orga-
nización, decidieron apoyar 
dicho llamado y concretarlo, tra-
bajando así con las autorizacio-
nes correspondientes tanto de la 
Gobernación de Biobío como del 

municipio, a través de una peti-
ción en nombre de las mujeres 
que dieron génesis a la marcha 
y a la movilización.

“Son mujeres de Los Ángeles, 
de Yumbel, de Laja, de Santa 
Bárbara, de Mulchén y de Naci-
miento. El resto son hombres, 
familias, jóvenes y niños que se 
han unido” afirmó Patricia.

Este evento tiene un trabajo 
previo en dichas comunas, rea-
lizado por quienes decidieron 
manifestar su opinión y compro-
miso con el movimiento, el cual 
busca terminar con los abusos 
contra ellas. 

En tanto, el gobernador, Luis 
Barceló, declaró que la marcha 
es “una demostración de la fuer-
za y consciencia que cada vez, 
mayoritariamente, va tomando 
en Chile la lucha contra la vio-
lencia que afecta a las mujeres”.

NO SE CELEBRA

La directora de Prodemu Bio-
bío, afirmó que, a diferencia de 
otros días en el calendario, este 
no corresponde a uno de cele-
bración.

Actualmente, “mueren más 
de 5 mujeres semanalmente por 
violencia de género, la verdad es 
que es una conmemoración, no 
una celebración. No es algo de lo 
que alegrarse, sino de algo que 
debemos avergonzarnos” pun-
tualizó. Es por esto que llamó a 
inculcar en los más pequeños los 
temas referentes a la lucha con-
tra la violencia, de manera que 
sea un hecho natural el respe-
tarse entre pares, para evitar un 
futuro con hechos lamentables, 
tanto para hombres como para 
mujeres.

“Los programas que desarro-
llamos (como fundación) acogen 
muchas mujeres con distintos 
tipos de violencia, no sólo la 
física, sino que también simbó-
lica, obstétrica, económica. De 
las personas con las que traba-
jamos, lamentablemente, un 
70% de ellas, son mujeres de la 
provincia que han sufrido algún 
grado de violencia, en cualquiera 
de sus tipos”, dijo la directora.

Finalmente, Patricia Soto 
exhortó a las mujeres que sufren 
hechos de violencia, a no sen-
tir vergüenza, ya que eso queda 
para el “otro” es decir, quien 
ejerce violencia. Además, sen-
tenció que “las mujeres solas no 
es mucho lo que podemos hacer, 
pero cuando nos acompañamos 
de otras, y detrás de esto hay 
una institución que nos respal-
da, apoya y orienta, es mucho 
más fácil”.

Patricia Soto, directora de Prodemu, llamó a no sentir vergüenza frente a 
los hechos de violencia.

SE QUEBRÓ UN BRAZO

Apoderada del colegio Woodland 
acusa discriminación contra su hijo

El afectado, que cursa 
kínder, no recibió la ayuda 
correspondiente por parte de 
las “tías” encargadas de él y sus 
compañeros, tras un accidente 
extraescolar.

El pasado miércoles 23 
de noviembre, el kínder B 
del colegio inglés Wood-
land, efectuó un paseo de 
curso al zoológico, ubicado 
camino a Santa Bárbara. 
Sin embargo, este paseo 
no fue de diversión para 
todos los alumnos.

G a b r i e l a  C a m p o s , 
madre y apoderada de 
Agustín, comentó que su 
pequeño fue acompañado 
por la tía materna al paseo, 
lugar en que su hijo, como 

es parte de la edad, quiso 
cruzar corriendo un puente 
que había en el recinto. Fue 
entonces “cuando tropezó 
y cayó con todo el cuerpo 
sobre su brazo”, contó la 
madre.

Esto provocó una frac-
tura en su muñeca y codo, 
por lo que tuvo que ser 
enyesado. Sin embargo, 
al momento del hecho, 
Gabriela asegura que nadie 
le prestó ayuda a su hijo, 
ni la propia profesora, afir-

mando que “no tomó en 
cuenta a mi hijo, hicieron 
el recorrido que duró cerca 
de una hora y media y mi 
hijo tuvo que quedar fuera 
de la actividad, sin la ayuda 
de la miss, sin nada”.

Tras la espera de Agus-
tín y su tía, que habría sido 
cercana a las dos horas, 
llegó la directora del esta-
blecimiento, quien los llevó 
hasta el hospital angelino, 
sin embargo, hasta ese 
minuto, “nadie del colegio 
los acompañó”.

Gabriela sostiene que su 
hijo sufre discriminación 
desde el 2015, ya que es 
catalogado como un niño 
“intranquilo e hiperactivo”, 
según le han dicho otras 
apoderadas y la misma 
profesora.

ESTO NO 
QUEDARÁ ASÍ

Gabriela asegura que 
tomará las medidas corres-
pondientes frente a la 
situación de discriminación 
que ha sufrido el menor, 
ya que, además de la situa-
ción vivida este miércoles, 
también ha sufrido epi-
sodios de incontinencia 
urinaria por la constante 
presión, problema que con 
ayuda psicológica pudo 
sobrellevar.

“Me segregaron a mi 
hijo, el año pasado me 
pedían que no fuera a su 
paseo de curso, teniendo 
las cuotas al día. Ahora 
no quiere ir a su baile de 
velada por la licenciatura 

de kínder, y no lo voy a lle-
var, porque es un daño tre-
mendo para él”, sentenció 
la mamá.

La afectada comentó 
que seguirá pasos judi-
ciales para enfrentar esta 
situación y defender a su 
hijo, ya que insiste en que 
existen otros alumnos que 
también son inquietos, 
algo natural en los niños, 
pero no están en la misma 
situación que Agustín. 

Finalmente, comentó 
que “pensaron que él esta-
ría solo, mi hijo tiene una 
gran familia que lo apoya 
por ambos lados y segui-
remos luchando hasta el 
final para que esto se sepa 
y para que se reciba el cas-
tigo necesario por bajar el 
perfil de la situación”.

LA CONTRAPARTE

Antes del cierre de 
nuestra edición, La Tribu-
na FinDe llamó insistente-
mente al establecimiento. 
A pesar de esto, no fue 

posible contactar a la direc-
tora o alguna profesora 
para que dieran su versión 
del hecho.

Agustín de 5 años se fracturó 
el brazo en su paseo de 
curso, sin embargo, la madre 
afirma que nadie lo ayudó.
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AUMENTA LA OFERTA DE FORMA EXCESIVA

La realidad a nivel país es altamente preocupante e 
incluso en la provincia de Biobío, hay más dentistas 
que los recomendados por habitante según la OMS.

Auguran masiva cesantía de dentistas 
por “sobrepoblación” en el rubro 

En los últimos años, el sector 
odontológico en la provincia de 
Biobío ha presentado una exage-
rada expansión, donde cada vez 
hay más clínicas dentales, las que 

desde el 2013 hasta la fecha, han aumen-
tado en más de un 56%. 

Según lo informado por el químico far-
macéutico, Alejandro Villarroel, profesio-
nal del Depto. de Profesiones Médicas y 
Farmacia de la Seremi de Salud Delegación 
Biobío, actualmente, en la provincia existen 
118 salas de procedimientos odontológi-
cos y/o clínicas dentales y 13 laboratorios 
dentales autorizados.

A esto se le suma la gran cantidad de 
profesionales que existen en la provincia, 
los que según cifras que maneja el Cole-
gio de Dentistas, estos ya superan los 200 
odontólogos.

Según la recomendación que da la 
OMS para Chile, debe existir un dentista 
cada 2.000 habitantes, y si sacamos las 
cuentas aproximadas en la provincia, en 
donde según el último censo hay aproxi-
madamente 370 mil habitantes, existiría 
un dentista por cada 1.700 personas. Lo 
que está sobre lo recomendado y deja en 
evidencia el aumento de profesionales, y 
la crisis en el sector.

En este sentido, el cirujano dentista y 
presidente del Colegio de Odontólogos de 
Los Ángeles, Gildardo Aravena Salgado, 
reconoció la crisis por la que está pasan-
do su profesión, donde explicó que “en 
forma muy simple uno puede ver que esta 
situación es de dulce y agraz, por un lado 
si uno analiza la cantidad de profesiona-
les versus el daño existente en el país, 
uno podría pensar en forma positiva, ya 
que hay más profesionales para atender 
a nuestra población, pero, por otro lado, 
tenemos que en la proyección, el aumento 
de cirujanos dentistas titulados, desde el 
año 2010 se ha ido incrementando, con 
un alza casi descomunal, por calificarlo de 
alguna forma”. 

A partir de ese año, según las estadísti-
cas, se titularon en Chile 1.300 dentistas, 
y hoy, en 2016, el numero va en 1.800. 
“Estamos muy preocupados, porque en la 
proyección que tenemos como Colegio de 
Cirujanos Dentistas, es que las cifras nacio-
nales para que al año 2020, nos indican que  
existirá un dentista cada 600 habitantes, 
lo que está en contra de la recomenda-
ción que da la OMS para Chile”, manifestó 
Aravena.

Del mismo modo, añadió que según el 

registro que se tiene como colegio, actual-
mente hay 17 mil dentistas trabajando, lo 
que entrega una relación con la población 
de un dentista cada mil personas.

“En la provincia de Biobío, estamos 
superando la cifra de los 200 cirujanos 
dentistas, que incluye el ámbito público, 
privado, particular e Isapre. Tenemos un 
profesional para menos personas”, expuso 
el médico cirujano angelino.

SOBREOFERTA DE PROFESIONALES

Si bien, hace años atrás esta “sobre-
población” era algo inimaginable para el 
rubro, con la aparición de nuevas escuelas 
de odontología este escenario se volvió 
real.

“Nosotros tenemos alrededor de 39 
facultades que están impartiendo odon-
tología en el país, de estas universidades 
sólo cinco son estatales, todas las demás 
son privadas, y como la reforma de edu-
cación entrega que estas casas de estudio 
superior son autónomas en ese sentido, 
entonces no hay intervención del Estado 
para regular”, explicó el presidente del 
Colegio de Dentistas de Los Ángeles.

Además, el profesional enfatizó que con 
este evidente aumento es relevante ingre-
sar al factor de calidad, “no en todas la 
universidades se entrega la misma carrera 
con la misma calidad, entonces dentro de 
las que hoy están sufriendo con el aumento 
de titulados, es justamente, odontología. 
Quienes llegan a un mercado copado y con 
escasas oportunidades”.

Frente a esta situación, Gildardo Arave-
na advirtió a las generaciones que están 
egresando de cuarto medio, a que se infor-
men bien a lo que se enfrentan al momento 
de elegir una carrera profesional, ”porque 
en el caso de los odontólogos, en un corto 
plazo, se van a enfrentar a un cuadro de 
cesantía profesional”.

MERCADO CONGELADO

El mercado laboral de los cirujano den-
tistas está compuesto por los cargos públi-
cos, que tiene ocupados a cerca de 4.200 
dentistas, y el mercado privado, que absor-
be al resto de los 17 mil que existen hoy. 
Lo que ha provocado un mercado laboral 
con sobreoferta de dentistas.

En esta línea, Aravena, sostuvo que “hoy 
están congelados todos los cargos públicos 
a nivel del Minsal, por lo tanto, para lograr 
que un chico ingrese a algún hospital o 

establecimiento, alguno de nosotros tiene 
que jubilar o fallecer, y eso va a depender 
del ministerio porque a lo mejor esas horas 
que sobraron de dentista la vamos a usar 
en horas médicas para otra especialidad”. 

Por otra parte, agregó que muchos de 
los colegas recién egresados que se enfren-

“En el caso de los odontólogos,  
en un corto plazo, se van
a enfrentar a un cuadro
de cesantía profesional”.

Gildardo Aravena, 
presidente del Colegio de Odontólogos de Los Ángeles.

tan a esta situación, si no tienen un poder 
económico para comprarse una oficina, se 
van a enfrentar a lo que ofrece el mercado, 
“un contrato de empresarios de clínicas 
privadas, por un pago del 40% del valor 
cobrado al paciente, que es lo que pagan 
las isapres, entonces es una explotación de 

los profesionales”.
A ello, el profesional añadió que “en el 

sistema privado la estabilidad laboral es 
prácticamente nula, porque trabajan a por-
centaje por trabajo realizado muy bajo”.

PROLIFERACIÓN DE CLÍNICAS

Llegan con “atrayentes” promociones, 
que van desde tratamientos gratis, des-
cuentos, un bajo costo, y la llegada de más 
profesionales, se trata de las clínicas den-
tales que se insertan a la creciente com-
petencia.

“La gran cantidad de clínicas y megacen-
tros que se han instalado en la provincia, 
muchos de ellos, su dueño o propietario, 
no es dentista, son empresarios, y vieron 
una oportunidad, porque el mercado se los 
ofrece. Ahora, vuelvo al tema que el daño 
acumulado en Chile es enorme, entonces 
por un lado si pensamos en ese sentido a 
mayor cantidad de profesionales podría-
mos tener una mejor salud, pero eso no 
ocurre, porque hay que ingresar el factor 
calidad, y quién regula eso, somos nosotros 
lo que deberíamos hacerlo, lo que hace la 
Superintendencia de Salud con nosotros, 
es llamarnos a inscribirnos en un registro”, 
acentuó el cirujano dentista.

De esta forma, agregó que esta situa-
ción está provocando una regulación en el 
mercado de las ofertas de precio, “ese es el 
otro problema que tenemos, porque como 
somos asociaciones gremiales, no tenemos 
ninguna tuición sobre los dentistas que hoy 
están laborando en el mercado, ya que el 
Ministerio de Justicia nos retiró la facultad 
al Colegio de cirujanos dentistas de entre-
gar aranceles de recomendación de valores, 
“hemos ido perdiendo un poco la tuición 
en base a estos aspectos” expresó Aravena.

PROFESIONALES EXTRANJEROS

Si bien según el presidente del Colegio de 

Dentistas, no existe registro de cuántos son 
los profesionales extranjeros trabajando 
en la provincia, no es raro encontrarse 
con clínicas en las que atiendan odon-
tólogos extranjeros. Lo que aumenta la 
cantidad de dentistas en la provincia, y 
se transforma en competencia directa 
para el producto nacional.

Del mismo modo, Gildardo Aravena 
sostuvo que “con la integración al mundo 
y los convenios que Chile tiene con otros 
países, están -prácticamente- las puertas 
abiertas sin, ningún requisito, para que 
ingresen profesionales, no sólo cirujanos 
dentistas, profesionales de la salud en 
general.

Y así ha pasado, hemos visto un aumen-
to de profesionales, primero fueron de 
Ecuador, después de Cuba, hoy día son de 
Venezuela, y ahora hay un convenio que 
debería operar el 2017 si no me equivoco, 
se va a permitir el ingreso de profesiona-
les argentinos, uruguayos y paraguayos. 
Esta situación está afectando los ingresos 
de los funcionarios”.

De esta forma, agregó que en Los 
Ángeles hay centros odontológicos aten-
didos por profesionales extranjeros, “acá 
hemos atendido pacientes con daño en la 
atención realizada en esas consultas, y al 
final llega a urgencia. Con eso se vendría 
a dejar mal la profesión, y no tenemos las 
medidas y las armas para controlar esto. 
Por eso estamos luchando a que vuelva 
la tuición como colegio de la profesión”.

Además, explicó que acá no única-
mente hay dentistas extranjeros, sino 
que también los que vienen de Temu-
co, Concepción a trabajar acá por horas, 
porque allá el campo está saturado. Cosa 
que acá es igual, está muy complicado el 
tema, estamos sobresaturados”.

PRECIO – CALIDAD

El cirujano dentista llamó a la pobla-

ción a cuidarse, “cuando ingresan a un 
centro odontológico, muchos acuden por 
lo más barato, pero muchas veces lo más 
barato no es lo mejor, si uno revisa de 
que forma un procedimiento que su costo 
real son 100 pesos, gasto fijo, no hay una 
explicación porque ese producto se está 
cobrando 50 pesos”.

Asimismo, agregó que las razones a 
esto es porque trabajan a gran escala, lo 
otro es que le pagan el 40% del total al 
colega, eso es explotación, y la baja de la 
calidad de los insumos.

“Cuando a uno le ofrecen un produc-
to a la mitad del precio de su costo, es 
porque está ese precio subsidiado por 
el profesional (explotación), o por una 
baja en la calidad de los materiales, y 
ahí sí que es verdad, que nosotros nos 
hemos padecido un poco por estos con-
venios comerciales con China y nos ha 
llegado gran cantidad de  tecnología, no 
de excelencia pero de un valor menor al 
que estamos acostumbrados”, explicó.

Frente a ello, acentuó que para ase-
gurar el profesionalismo del odontólogo 
se deben dirigir a la página de la Super-
intendencia y ver si el profesional está 
acreditado o no.

“Otro problema grave es que hay 
muchos dentistas que no están inscritos 
y están trabajando en los servicios, entre-
gando salud bucal y no están acreditados 
por la Superintendencia”, sostuvo el pre-
sidente del Colegio de dentistas de Los 
Ángeles.

LA LUCHA POR REGULAR 

Hoy día los cirujano dentistas están 
esperanzados en un proyecto que pre-
sentó un grupo de senadores, encabezado 
por un profesional del área, que pretende 
la creación a nivel de ministerio de una 
Subsecretaría de Odontología, “esa es una 
de nuestras últimas esperanzas”.

A lo que el profesional expuso que están 
muy mal representados a la hora de poder 
discutir las políticas de salud odontológica 
en el ministerio. “Que se han mejorado es 
indudable y no se desconoce, pero esta-
mos enfrentados a eso”.

Finalmente, Gildardo Aravena recalcó 
que “estamos en una crisis de la odonto-
logía. Y por una de las cosas que estamos 
luchando nosotros, es lograr que la tui-
ción de la regulación de la carrera vuelva 
a tenerla el Colegio de dentistas”.



Dos personas detenidas y 70 
dosis de droga incautadas fue el 
saldo que arrojó un operativo 
efectuado en el sector céntrico 
de la comuna de Los Ángeles.

Las diligencias fueron encabe-
zadas por personal del O.S.7, en 
conjunto con el Ministerio Públi-
co, y se originaron a raíz de una 
orden de investigar que mante-
nía esta unidad especializada de 
Carabineros de Chile.

Información aportada a per-
sonal policial daba cuenta de 
la presencia de dos personas 
que se dedicaban al tráfico de 
drogas durante la noche, en el 
sector céntrico de la comuna de 
Los Ángeles.

Desde Carabineros de Chile 
detallaron que, una vez compro-
bado el delito, dos hombres que 
se movilizaban en un vehículo 
fueron detenidos por el delito 
de tráfico de drogas en pequeñas 
cantidades.

Ello, luego que Carabineros se 
percatara de que estas personas 
hicieron entregada de droga, 
incautando además 70 dosis de 
clorhidrato de cocaína.

Ambos hombres fueron pues-
tos a disposición del Ministerio 
Público de Los Ángeles por el 
delito de tráfico de drogas en 
pequeñas cantidades. Sólo uno 

de ellos mantenía anteceden-
tes por conducir en estado de 
ebriedad. Cabe hacer presente 
que éste es el segundo operativo 
que el O.S.7 ejecuta durante esta 
semana. 

Asimismo, personal de esta 
unidad especializada ha puesto 
énfasis en desbaratar estos pun-
tos de venta de droga a fin de 
evitar otro tipo de ilícitos y que 
la comunidad pueda desarrollar 
sus actividades de fin de año con 
completa normalidad.
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Detienen a presunto autor de 
homicidio ocurrido en Santa Bárbara

ADULTO MAYOR FUE ASESINADO CON GOLPES EN LA CABEZA

TRAS OPERATIVO REALIZADO EN LOS ÁNGELES DOS PERSONAS DETENIDAS EN CENTRO ANGELINO

El hecho quedó al descubierto 
durante la jornada del lunes
 recién pasado, luego que una 
vecina encontrara el cuerpo de la 
víctima al interior de su vivienda.

La madrugada de este 
viernes fue arrestado el 
principal sospechoso de dar 
muerte a un anciano de 86 
años, en el sector rural de la 
comuna de Santa Bárbara.

El hecho quedó al descu-
bierto durante la jornada del 
lunes recién pasado, luego 
que una vecina encontrara 
el cuerpo sin vida de Elías 
Villanueva Seguel al interior 
de su vivienda, ubicada en 
el sector de La Puntilla.

Las diligencias que per-
mitieran tanto esclarecer 

los hechos como dar con 
el paradero del responsa-
ble fueron encabezadas por 
detectives de la Brigada de 
Homicidios (BH) de Los 
Ángeles.

“La detención de este 
individuo viene a coronar 
una compleja investigación 
realizada por esta Brigada 
de Homicidios, la cual había 
comenzado este lunes 21 
de noviembre, fecha en la 
cual (...) se constató el falle-
cimiento de una persona de 
86 años, hombre que había 

recibido múltiples heridas 
contusas focalizadas en la 
región cráneo facial”, rela-
tó el jefe de la BH angelina, 
comisario Rodrigo Quiroz.

El oficial detalló que el 
objeto con el cual la vícti-
ma fue agredida, aún sigue 
siendo materia de investi-
gación pese a tener una 
hipótesis respecto a ciertos 
elementos utilizados en la 
comisión del delito. 

Asimismo, expresó que 
manejan la tesis de un robo 
con homicidio, existiendo 
antecedentes dentro de la 
investigación que permiti-
rían establecer este ilícito.

Las indagaciones reali-
zadas habrían permitido 
establecer que no existía 
una relación entre vícti-
ma y agresor, lo cual hizo 
compleja las labores inves-
tigativas. Por lo mismo, los 
detectives de esta unidad 

El principal sospEchoso en el caso fue detenido la madrugada de este viernes en la 
comuna de Santa Bárbara.

Conductores de Uber fueron 
infraccionados y vehículos 
sacados de circulación

Operativo terminó 
con la incautación 
de 70 dosis de droga

especializada debieron 
considerar distintas aris-
tas, las que después de ser 
analizadas culminaron con 
el arresto de este hombre 
en la comuna de Santa Bár-
bara.

Asimismo, no se descar-

ta la participación de una 
segunda persona por lo que 
las indagatorias continúan 
por parte de los oficiales 
de la policía civil. En cuan-
to al detenido, se trató de 
un hombre de 35 años, 
quien no registra antece-

dentes policiales. Durante 
la jornada de este viernes, 
esta persona fue puesta a 
disposición del Ministerio 
Público para su posterior 
control de detención en el 
Juzgado de Garantía de Los 
Ángeles. 

A lo menos diez conductores de 
Uber infraccionados fue el saldo 
que arrojó una ronda efectuada 
por Carabineros de Chile, en la 
comuna de Los Ángeles.

Ésta fue programada atendien-
do una reunión intersectorial lide-
rada por Gobernación Provincial 
de Biobío y en coordinación con 
la Seremi de Transportes y Tele-
comunicaciones de la región del 
Biobío.

¿El objetivo? detectar a quienes 
se dedican al transporte público 
de pasajeros sin estar inscritos en 
el Registro Nacional de Transporte 
Público de Pasajeros.

“Esto contraviene la normativa 
del inciso 38 del Decreto Supremo 
212. Por lo tanto, en una alianza 
estratégica con personal de la SIAT 
de la Prefectura de Biobío Nº 20 y 
en conjunto con fiscalizadores del 
Ministerio de Transportes, efec-
tuamos un operativo y logramos 
detectar a 10 vehículos que esta-
ban en esta modalidad”, detalló 
el subprefecto de los servicios de 
Carabineros de Biobío, comandan-
te Eric Flores.

El oficial agregó que -al infrin-
gir esta normativa- los vehículos 
fueron retirados de circulación y 
puestos a disposición del tribunal 
respectivo.

Asimismo, se cursaron infrac-
ciones tanto a los conductores 
como a los propietarios de estos 
automóviles. Flores expresó que la 
iniciativa apuntó también a poder 
brindar una señal a quienes traba-
jan de esta forma. Este operativo 
fue realizado justamente para fis-
calizar a quienes no se rigen bajo 
la norma legal al no encontrarse 
dentro del Sistema de Transporte 
Público de Pasajeros.

“Mediante la utilización de una 
estrategia determinada, logramos 
detectar estos 10 vehículos que 
fueron sacados de circulación y le 
dimos una señal de tranquilidad a 
los diferentes gremios asociación 
de taxis colectivos de Los Ángeles”, 
expresó el oficial.

Ello, agregó, no quiere decir que 
estos últimos no sean fiscalizados 
en el ámbito del Decreto Supre-
mo 212 ya que deben cumplir con 
toda la normativa en beneficio de 
la ciudadanía.

“Estamos programados para 
realizar otras fiscalizaciones tanto 
en horario diurno como nocturno 
y en días hábiles como fines de 
semanas”, expresó Flores.

Estas rondas se incrementa-
rán pensando en la llegada de las 
fiestas de fin de año, donde una 
gran cantidad de estos vehículos 
rondan principalmente los ter-
minales de buses, lugares donde 
se detectó la mayor cantidad de 
automóviles que fueron retirados 
de circulación.

las diligEncias fuEron encabezadas por personal de la SIAT de 
Carabineros y la Seremi de Transportes y Telecomunicaciones. 
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Joven angelino es campeón nacional 
de “Olimpiadas de Emprendimiento”

Se enfrentó a 78 estudiantes, representantes de 
cinco regiones del país, Antofagasta, Valparaíso, 
Metropolitana, O’Higgins y Biobío, además 
de una comitiva de Colonia del Sacramento, 
Uruguay. 

En un proceso de cua-
tro etapas, el que duró 
aproximadamente dos 
meses, Miguel Quijada 

Villagrán, logró quedarse con el 
primer lugar de las “Olimpiadas 
de Emprendimiento” 2016.

El joven angelino de 17 años, 
y estudiante del Centro Educa-
cional Adventista de Los Ángeles 
–Ceala- participó en una primera 
etapa a nivel interno del estable-
cimiento educacional, entre cua-
tro cursos de enseñanza media, 
donde obtuvo el primer lugar, 
avanzando a la competencia 
provincial, enfrentándose a 90 
estudiantes.

Y así llegó a la prueba regio-
nal, la que le dio el pase para ser 
el representante de Los Ángeles 
en la gran final nacional, donde 
se enfrentó con los mejores de 
cada región y de una delegación 
uruguaya, obteniendo el primer 
lugar de la competencia.

En conversación con La Tribu-
na FinDe, Miguel Quijada expre-
só sentirse muy orgulloso de este 
logro, sin bien, al principio no le 
llamó mucho la atención, cuando 
entendió de que se trataba inme-
diatamente visualizó su triunfo.

“Al principio cuando empecé 

a jugar, entendí bien el juego y 
desde ahí supe que iba ganar, lo 
visualice, confiaba y mi foco era 
ir a ganador”.

A ello agregó que el día que 
llegó a la competencia final, tenía 
la seguridad que ganaría, “sabía 
que iba a ganar, esa autocon-
fianza me la dio mi profesor, que 
no le puedo restar mérito, él es 
ingeniero comercial y mi mentor, 
José Vega. Fue quien me brindó la 
confianza, siempre me dijo que la 
copa iba a ser mía. Fue el gestor 
del triunfo y yo lo ejecuté”.

CONFIANZA Y
 SEGURIDAD

Miguel está recién egresado 
del 4° año A de Administración, 
y actualmente se encuentra rea-
lizando su práctica profesional. 
El joven cuenta que quiere estu-
diar ingeniería comercial, “por mi 
familia estoy ligado al mundo del 
comercio, me gustaría pensar en 
grande y llegar al mundo empre-
sarial, también tengo vocación 
pública, siempre he soñado en 
grande, pero beneficiando a mi 
comunidad”, manifestó.

A ello, agregó que partici-
par en esta competencia, le dio 

mayor seguridad, un gran logro 
que define como el primer paso 
para seguir escalando por sus 
sueños.

“Me di cuenta que esa con-
fianza, si cualquier joven la tuvie-
se llegaríamos muy lejos, falta 
confianza y seguridad, porque yo 
creo que muchos jóvenes esta-
ban pensando que era imposible, 
y eso no es para mí”, sostuvo el 
joven estudiante.

Finalmente, agradeció el 
apoyo de su familia, y sobre 
todo de sus hermanas mayores, 

MIGUEL QUIJADA, recién egresado de cuarto medio, sueña con llegar al mundo empresarial.

quienes siempre han sido un gran 
pilar en su vida.

LA COMPETENCIA 

Las ODE son una instancia 
de encuentro donde se reúnen 
jóvenes de distintos colegios y 
liceos con el fin de desarrollar en 
ellos, la iniciativa emprendedora 
y las habilidades para la vida, en 
un espacio de interacción e inte-
gración bajo la premisa Jugando 
Aprendo. 

La base de la competencia está 

dada por un juego de tablero, 
donde todos los participantes 
tienen igualdad de condiciones, 
la ventaja la determinará la capa-
cidad de cada uno para generar 
estrategias de juego.

Entregándole herramientas, 
las que en base a la economía, 
debían invertir, y quien aprove-
chara de mejor forma sus recur-
sos, resulta ganador.

En esta sexta versión, se tras-
ladaron a Valparaíso donde par-
ticiparon 78 estudiantes acompa-
ñados de sus profesores.

POR VARIACIONES ESTACIONALES

El Índice de Precios de 
Agricultura y Ganadería 
aumentó 14,9%

En octubre, el Índice 
de Precios de Productor 
-IPP- de Industrias anotó 
una variación mensual de 
0,2%, acumulando 1,8% en 
lo que va del año y -3,9% 
a doce meses, según infor-
mó el Instituto Nacional de 
Estadísticas, -INE-.

De este modo, el único 
sector que presentó alzas 
en sus precios fue Minería. 
Contrarrestando lo ante-
rior, los sectores Industria 
Manufacturera y Distribu-
ción de Electricidad, Gas y 
Agua fueron a la baja.

Es así como el Índice 

de Precios de Agricultura 
y Ganadería anotó una 
variación mensual de 4,2% 
y acumuló 6,7% al décimo 
mes del año. A doce meses 
el  indicador aumentó 
14,9%.

El producto con la mayor 
incidencia positiva sobre la 
variación mensual del indi-
cador fue fruta estacional 
con el 7,5%.

Además, entre los otros 
productos con variaciones 
positivas destacaron man-
zana 7,2% y frutas cítricas 
10,3. Aspectos estaciona-
les que influyeron en las 

ofertas de varias frutas 
explicaron las alzas de sus 
precios.

Por otra parte, los pro-
ductos con las variaciones 
de precios negativas más 
influyentes fueron huevos 
-21,5%, palta -7,8% y toma-
te -7,9%.

Finalmente, la mayor 
disponibilidad de huevos 
por efectos del aumento 
de la temperatura y la luz, 
el aumento en la oferta de 
palta Hass y la llegada de la 
producción de tomate de la 
zona central explicaron las 
reducciones en los precios.

ASPECTOS ESTACIONALES que influyeron en las ofertas de varias frutas explicaron las alzas 
de sus precios.
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DIRECTORA EJECUTIVA AIEP

L a Tribuna FinDe ha querido destacar la trayecto-
ria de una mujer líder, de gran carácter, empá-
tica, de ideas firmes y referente del mundo 
académico, fiel reflejo del empoderamiento y 
el espacio que han ganado las mujeres en las 

últimas décadas. Una profesional convencida que desde 
las aulas “se comienza el cambio para construir una mejor 
sociedad”. Se trata de María de Los Ángeles Blu.

Nacida y criada en Chillán, y con una infancia marcada 
por los valores y principios de una familia muy tradicional, 
donde era la menor y única mujer de cuatro hermanos. 
Desde pequeña mostraba dotes de liderazgo, lo que ya 
se reflejaba en su etapa escolar en el colegio Alemán en 

María de Los Ángeles Blu: 
Desde el mundo académico 
aportando a la comunidad 

La perseverancia, liderazgo y 
visión de futuro han marcado la 
vida personal y profesional de 
esta chillaneja de nacimiento 

y angelina por adopción y 
convicción. Desde hace 6 años 
dirige una de las instituciones 

más grandes de la ciudad y se ha 
posicionado como un referente 

en el mundo académico. 

la capital de la provincia ñublense.
Su familia está repartida en la provincia de Ñuble y 

en la ciudad de Santiago, aunque desde hace más de un 
lustro ella -junto a su familia- se instaló definitivamente 
en Los Ángeles. Casada desde hace 16 años con su amor 
de juventud y madre de dos hijos, María Jesús de 15 y el 
menor, José Tomás, de 6 años, quienes son su principal 
orgullo y mayor fuente de inspiración para radicarse 
definitivamente en la zona. 

“Estoy radicada en Los Ángeles desde el año 2011 y 
fueron motivos familiares por los cuales llegué. Ha sido 
una decisión muy positiva, puesto que siempre he prio-
rizado la familia, como mujer, profesional y directora de 
una institución de prestigio de educación superior. Me 
siento orgullosa de dirigir AIEP Los Ángeles y feliz de 
tener a mis hijos más cerca, porque puedo disfrutarlos 
más. Esa es la garantía que da pertenecer a esta hermosa 
ciudad, lo que te permite tener una mejor calidad de 
vida”, comentó.

Hoy su vida se divide entre el trabajo, la familia y las 
múltiples actividades sociales que le toca desarrollar a 
esta asistente social, máster de Educación en una univer-
sidad española y múltiples postítulos en la misma área. 
“Creo que es fundamental, además de la contribución 
que yo pueda entregar, reconocer que la comunidad ha 
sido muy solidaria en recibirme no sólo como directora 
ejecutiva de Aiep, sino simplemente como María de Los 
Ángeles Blu. La acogida que he tenido con las autoridades, 
públicas y privadas, ha sido excelente. Tengo muy buena 

relación con todos y tal vez eso se deba a que siempre 
he tratado de aportar desde mis conocimientos y expe-
riencia a construir una mejor ciudad. Desde el mundo 
académico tenemos mucho que decir. Por eso soy una 
agradecida de la vida, porque he tenido la oportunidad 
de liderar instituciones importantes a nivel nacional, 
lo que me ha permitido volcar toda esa experiencia al 
servicio de la comunidad”.  

Como toda persona que encabeza a un grupo humano, 
que tiene la misión de direccionar y liderar un equipo, 
tiene que caracterizarse por imprimir un sello perso-
nal, algo que la distingue del resto que ostenten cargos 
similares.

“Mi sello es el profesionalismo, dedicación y la vin-
culación con nuestros estudiantes, buscando siempre 
el bienestar para ellos a través de diferentes alianzas 
estratégicas público privada. También considero que 
dentro de este sello están presentes la empatía, cercanía 
con la gente, el tratar siempre de hacer las cosas bien y 
tener siempre una visión de futuro, de manera de siempre 
estar un paso adelantados al resto. Además me siento 
muy satisfecha de compartir y aportar con los diferentes 
organismos de una ciudad que ha crecido muchísimo en 
los últimos años. Y ese vínculo no es sólo como directora 
ejecutiva, sino que como María de Los Ángeles. Esa pre-
ocupación comienza por la comunidad en la que estoy 
inserta, que es nuestra comunidad estudiantil de AIEP, 
nuestros colaboradores, docentes y mis estudiantes, los 
cuales valoro y son un eje central de mis tareas diarias, 

de manera tal que se sientan acogidos y considerados 
en nuestra institución”.

En febrero cumple 6 años, tiempo suficiente en el 
que ha tenido que vivir un sinnúmero de experiencias, 
tanto familiares como profesionales, y las ha tenido 
aquí, en la provincia de Bío Bío, donde a través de sus 
conocimientos ha entregado un aporte importante a 
esta zona.

“Me siento parte de esta provincia, tengo el corazón 
dividido de alguna forma, porque Los Ángeles ha sido 
una ciudad muy solidaria, y más que eso, acogedora. 
Veo en esta provincia un gran potencial de oportuni-
dades laborales. De hecho, nosotros como AIEP, nos 
preocupamos de realizar todos los años la Expo Empleo, 
que es abierta a la comunidad, donde en cada versión 
hemos entregado más de mil puestos de trabajo. Hay 
necesidades que requieren de apoyo de distintos entes, 
públicos y privados, y en este caso debemos ser muy 
responsables del liderazgo que tenemos, aportando a 
la empleabilidad de nuestros estudiantes y titulados. 
A veces no es sólo la falta de oportunidades lo que se 
requiere, sino que es cambiar o conseguir una mejor 
oportunidad laboral”, manifestó.

También, destacó que “mi familia se siente parte de 
Los Angeles una ciudad que cada vez se perfila como 
una de las más importante del sur de Chile”.

MIRANDO AL FUTURO

Muchas veces, e incluso en las entrevistas laborales, 
a las personas se les pregunta sobre cómo se ven de 
aquí a un lapsus de tiempo determinado. Pues bien, la 
directora ejecutiva de AIEP Los Ángeles -que representa 
al rector nacional de la institución- tiene claro lo que 
viene.

“Me veo en Los Ángeles, muy contenta, dirigien-
do esta institución, tal como lo hemos hecho hasta el 
momento, como mujer líder”, indicó.

Es más, María de Los Ángeles Blu tiene entre sus 
pergaminos un dato no menor. Sin dudas, este es uno 
de los puntos donde se le puede considerar parte de 
nuestra comuna y provincia, ya que con su trabajo, 
esfuerzo, fue reconocida como la mujer líder de la capi-
tal provincial de Bío Bío.

“El 2013 fue esto. Es un reconocimiento al esfuerzo, 
al sacrificio, y a la cercanía. De alguna forma fue una 
distinción por mi vinculación con la sociedad, por la 
preocupación que para mí generan las personas, porque 
todas son importantes. Cuando supe esta nominación, 
me sentí agradecida, de estar y pertenecer a la ciudad 
de Los Ángeles”, aseguró.

Por otra parte, sentenció que como institución aca-
démica, la misma que ella dirige, “espero cambiar la 
calidad de vida de las personas, mejorarla. Yo sé que se 
puede y como institución tenemos herramientas para 
ello. Existe apoyo académico y no académico, psicólo-
gos, psicopedagogos, asistentes sociales, al servicio de 
nuestros estudiantes”.

¿POR QUÉ ES UN APORTE? 

“Nosotros siempre como institución estamos apor-
tando, como directora también nos preocupamos de 
todo lo que es vinculación con el medio, participar en 
acciones de voluntariado. Lo que sí, este nexo con el 
entorno me ha ayudado a las relaciones público priva-
das para generar lazos continuos con ambos sectores, 
y seguir aportando a la comunidad con educación de 
calidad, valores y empleabilidad. Además estoy per-
manentemente realizando convenios con empresas 
regionales y nacionales, lo que ha hecho crecer estas 
oportunidades”, relató.

    
PROFUNDIZACIÓN DE SU VIDA

De profesión es asistente social, en donde desde 
que se tituló ha tenido cargos ejecutivos y directivos. 
Ligada al mundo académico desde hace 11 años, fue 
directora nacional de otra institución, posteriormente 
pasó 5 años a otra casa de estudios, hasta que llegó a 
AIEP. Tiene alta experiencia en la educación superior, y 
es máster educacional de una universidad de Madrid, 
por lo que siempre ha estado preocupada y vinculada 
al mundo del traspaso de conocimientos.

Anecdóticamente, algunos años atrás, una antigua 
directora de una universidad, invitó a María de Los 
Ángeles Blu a participar del tema educacional, y por 
tanto, fue ella quien hizo que esta destacada mujer se 
enamorara de la vida académica.MARÍA DE LOS ÁNGELES BLU junto a su familia. 



Además de una contextualización del actual 
Código de Aguas, realizada por un experto en 
la materia, vinculado a la gestión del recurso.
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La reforma de la discordia: 
el cuerpo legal que tiene 
en pie de lucha al agro

SUS PRINCIPIOS Y LO QUE VIENE A MODIFICAR

En las últimas semanas ha 
comenzado a dominar la 
agenda noticiosa en la región y 
particularmente en la provincia 
de Biobío, el proyecto de 
modificación al Código de Aguas, 

que actualmente se revisa en el Congreso 
Nacional, sin embargo, sabemos en -detalle- 
en qué consiste o qué viene a reformar.
En vista a ello y para informar a toda la 
comunidad biobense, La Tribuna  se dio la 
tarea de revisar -a fondo- la situación, para 
entregar algunas luces de cara al debate 
legislativo que se anticipa en el Senado.

CÓDIGO ACTUAL

En esa tarea y para situar el contexto del actual 
cuerpo legal, se conversó con el abogado, 
Patricio Palacios, quien entregó los detalles.
Lo primero que abordó el jurista es que el 

Código de Aguas, nacido en la década del 80, 
no vino a transgredir el principio legal que 
establece el recurso como bien de uso público.
“El agua, como tal, siempre ha sido un 
bien nacional de uso público, por lo tanto 
esa calificación no ha cambiado con la 
implementación del cuerpo legal del 80”. El 
tema que se vino a regular es un derecho 
de aprovechamiento del agua, el que es 
susceptible de ser privado”, precisó.
Asimismo, el profesional clarificó cómo nace 
este derecho de aprovechamiento, que no 
tiene relación con la propiedad privada de 
los terrenos.
“Yo puedo ser dueño de un terreno hoy en día 
en Los Ángeles, pero si después me traslado a 
vivir a Santa Bárbara, yo también me puedo 
llevar mi derecho para allá y lo puedo usar en 
ese sector”, clarificó. 
Tras ello, Palacios entregó las condiciones que 
conlleva este derecho de aprovechamiento, el 
cual puede ser negociado.
“El derecho de aprovechamiento del agua 
es un concepto diferente al elemento 
en sí mismo, por eso es transable 

y enajenable”, comentó. 
De igual modo, el jurista describió cómo se 
transfirió en primer momento este derecho 
de aprovechamiento, el que se hizo de manera 
totalmente gratuita.
“En sus orígenes fue constituido por un 
derecho que le entregó la Dirección General 
de Aguas a los privados, situación que se 
mantiene hasta hoy. Esta constitución original 
es gratuita. (…) Por la administración que 
realiza cualquier asociación de canalistas, que 
incluye la construcción de los canales,  se paga 
una cuota, que son comunes, pero no se paga 
por el derecho de aprovechamiento”, precisó.
De igual manera, el jurista expuso la 
posibilidad que permite el actual Código de 
Aguas de tranzar el aprovechamiento del “vital 
elemento”, pudiendo generarse recursos.
“ Tu cuando tienes el derecho de 
aprovechamiento de aguas y lo vendes, ahí 
tiene un precio, por lo cual quien quiera 
comprarlo, tendrá que pagar un precio para 
hacerse dueño”, detalló.
Por último, Palacios, recordó que el Código 
de Aguas ya ha sido sometido a una reforma, 
específicamente, en el 2005, que buscaba 
disuadir la tenencia ociosa del recurso. 
“En ese año se impuso una modificación 
para regular el no uso, ante lo cual estableció 
el pago de una patente, o más bien un 
gravamen. Si éste no se pagaba, el derecho 
de aprovechamiento puede ir a remate y el 
que lo adquiere se hace dueño”, puntualizó.

Marcos Samiento.
© 2016 La Tribuna

Pese a ello, el abogado relató que este 
mecanismo no rindió los frutos esperados, 
pues la patente era muy inferior a la 
rentabilidad potencial del recurso en el 
mercado.
“Es un costo marginal, pese a que no me 
acuerdo -exactamente- la cifra a este día. 
Pero es efectivo que la patente por el no 
uso, es un valor muy inferior al derecho de 
aprovechamiento de agua. Vale mencionar 
que esto se encarece según el sector, siendo 
más caros en el norte por la escasez del 
elemento, llevando incluso a los 5 a 8 millones 
de pesos”, resaltó.

PUNTOS CENTRALES DE LA REFORMA

Con la finalidad de conocer las principales 
modificaciones de la reforma, se recogió la 
exposición realizada en enero pasado en 
la zona, cuando la Comisión de Agricultura 
sesionó en Los Ángeles, con presencia del 
director general de Aguas, Carlos Estévez.
En ese sentido, se estableció -en dicha 
oportunidad- que el espíritu central de la 
reforma es priorizar el agua para subsistencia, 
en desmedro de la explotación industrial del 
recurso, todo en el contexto de crisis hídrica 
por la sequía y el calentamiento global.
Debido a ello, se planteó que la disposición 
pretende ser más férrea en la protección 
de áreas de importancia ambiental; como 
humedales, glaciales y áreas protegidas, entre 

otras, recogiendo el mismo espíritu anterior.
Otro punto fue el fortalecimiento de las 
competencias de la administración pública, 
que recoge disposiciones previas al Código 
de Aguas, que promueve una mejor gestión 
del recurso, entregándole la tutela al Estado, 
con respecto a la vigilancia y resolución en 
materia hídrica, sobre todo en aquellos 
lugares donde no exista juntas de vigilancias, o 
esta entidad tenga inconvenientes para dirimir 
controversias.
Otro aspecto, quizás el más controvertido, 
consiste en la definición de concesiones 
perpetuas y temporales, siendo estas últimas 
de una extensión de 30 años plazo, con la 
posibilidad de ser prorrogadas. Sin embargo 
vale recordar que -actualmente- el cuerpo 
legal establece sólo perpetuas.
Otro ítem, igual polémico, es que la 
reforma incentivará el uso eficiente del 
recurso, con la posibilidad de que el 
ejecutivo sancione a quienes no realicen 
obras para el aprovechamiento del “vital 
elemento”, pudiendo caducar el derecho de 
aprovechamiento ocioso del recurso.
Por último, el apartado legal promoverá la 
regularización de los derechos de aquellas 
personas que riegan y cuidan sus accesos, sin 
embargo, no han llevado a cabo los trámites 
legales.

CRÍTICAS DEL 
MUNDO AGRÍCOLA

Más allá de este análisis general de la reforma, 
existen pequeños y medianos agricultores que 
se han visto beneficiados con el Código de 
Aguas, accediendo a cuotas de uso, que temen 
que su franquicia sea puesta en riesgo por la 
modificación que se revisa en el Congreso.
La principal desconfianza radica en que 
la reforma le entrega la potestad a un 
funcionario público, para revocar los derechos 
de aprovechamiento de agua, situación que 
prácticamente   consideran una “expropiación 
encubierta” y un atentado al principio de 
propiedad privada.
Pese a ello, también el mundo del agro tiene 
cuestionamientos específicos contra el cuerpo 
legal, como son detalles en la redacción del 
proyecto.
Uno de ellos, es que la reforma pretende 
eliminar uno de los atributos legales del 
dominio, que es la “disposición” del bien o 
recurso, situación que aseguran extingue el 
concepto de propiedad privada. 
Además, sostienen que la modificación tocará 

DIRIGENTE DE LA MULTIGREMIAL Biobío, Jorge Guzmán, quien ha sido uno de los férreos opositores a la reforma.

el concepto de “dueño” y “propietario”, 
cambiándolo por titular de derecho, lo 
que viene a ratificar al atentado contra la 
propiedad privada, pues no se establece 
claramente cuáles serán sus características.
“El proyecto sustituye la palabra dueño de todo 
el articulado por la de titular, sin definir qué 
se entiende por titular y tampoco incorpora el 
concepto de concesionario, que corresponde 
al nuevo régimen, lo cual demuestra su 
deficiente redacción y confusión respecto de a 
quiénes se les aplica su contenido”, comentan 
en un comunicado público de la Multigremial 
Nacional.
Lo anterior, sostienen le quitará en un 50% 
el valor de las propiedades a los pequeños 
agricultores que han vivido de la tierra.
Fuera de esto, el mundo del agro cuestiona 
que el Gobierno tenga la facultad de 
caducar el derecho de propiedad, ya que 
constitucionalmente es ilimitado y perpetuo, 
agregando que no todos los agricultores son 
personas informadas.
“Los derechos de agua que no cuenten con 
inscripción conservatoria serán caducados si 
este trámite no se realiza dentro de 6 meses 
a contar de la fecha de entrada en vigencia 
de la ley. Con esto, estamos perjudicando a 
los pequeños agricultores, que generalmente 
no tienen los conocimientos o la instrucción 
para llevar a cabo estas acciones. En la gran 
mayoría de los casos, los agricultores poseen 
derechos emanados desde la propia DGA, 
lo que creemos debe ser suficiente para 
mantener sus derechos de agua”, comentan 
en el mismo escrito.  

ANTIGUA LEGISLACIÓN

Para finalizar y tener en consideración, antes 
del Código de Aguas del 80, existía otro 
cuerpo legal de mediados del siglo XX, el 
cual entregaba al Estado un mayor control 
-efectivo- sobre el recurso hídrico y sus futuros 
usos, que fue desestimado en la redacción del 
nuevo cuerpo legal.
En dicho código, el Estado ostentaba 
una mayor capacidad de ejecución en la 
administración del agua, con la capacidad 
de caducar derechos, priorizar asignatarios 
(cuando eran más de 2), y la obligatoriedad de 
explicitar la razón de su otorgamiento.
Cabe destacar que en este cuerpo legal, el 
principio rector era que el agua formaba 
parte indisoluble de la propiedad de la tierra, 
sin contemplar la figura legal del derecho de 
aprovechamiento.

REGISTRO DE LA MANIFESTACIÓN realizada -hace algunas semanas-  por representantes del mundo agrícola 
y de los canalistas.

REGISTRO DE LA REUNIÓN sostenida en Los Ángeles por la Comisión de Agricultura y el 
director General de Aguas.
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Ceremonia aniversario del Centro Femenino 
Perfección 113 Los Ángeles

EN LOS SALONES DE LA LOGIA

Social

Guillermina Salazar, Juan Carlos San Martín y Eliana Muñoz.Regina Medina, Bárbara Almendras y Margarita Molina.

Alex Cádiz, Sonia Moncada, Raquel Godoy y Francisco Laporte.

Gabriela Cárcamo, Bernardita González, Gladys Chávez y Silvia Velásquez.Ruth Cerna, Imilse Heredia y Rosa Cautivo.

José Galarce, Marcela Pérez, Silvia Vivanco y Alberto Álamos.

Lirzay Galarce, presidenta Centro Femenino Perfección 113; Guillermo Bocaz, Silvia Henríquez y Erica Shafer.

En un acto solemne, el Centro Feme-
nino celebró sus 45 años, siendo su 
fundación el 29 de noviembre de 

1971. Contó con su directiva actual, pre-
sidida por Lindsay Galarce Almendras, 
y cuenta con cuarenta y cinco socios.

Asistieron autoridades de la logia 
perfección 113. En este acto fueron 
homenajeadas las hermanas fundado-
ras Silvia Velásquez de Curilemo, Rosa 
Cautivo de Villagrán y Luisa Quilodrán 
de Ortiz, haciéndose mención de las 
socias que ya no están.

En este Centro se hacen obras anóni-
mas de bien social, y en su seno se prac-
tica la tolerancia, fraternidad y todo lo 
que como dice su himno, “pretenda 
transformar el guijarro en la flor”. 

Fotografías: Alberto Zúñiga.
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Francisco Méndez: atleta angelino que buscará 
cupo para el mundial y los Juegos Olímpicos

Los Ángeles, sábado 26 / domingo 27 de noviembre de 2016

Nuestra provincia tiene la gran oportunidad de tener entre sus deportistas 
a los mejores en diversas disciplinas, y este atleta ha demostrado un 
rendimiento que está –incluso- en un alto nivel internacional.

HAY TALENTO PARA CLASIFICAR

Méndez entrena en la pista atlética del estadio municipal de Los Ángeles, y también ayuda a otros a perfeccionarse.

Francisco Javier Méndez Morales, de 
29 años, es un angelino de toda la 
vida. Hizo sus estudios de básica en 

la Escuela Nº 1, Bernardo O’Higgins, y su 
enseñanza media fue completa en el Liceo 
Industrial, Samuel Vivanco Parada.

“El hecho de ser deportista partió con 
el gusto del fútbol, pero al llegar al Liceo 
Industrial me tomaron un control, el pro-
fesor Gabriel Barnechea, y ahí comenza-
mos. Me invitó a una carrera, iba otro 
compañero que corría como 5 años, y 
tomé como reto personal ganarle, ya que 
dijo que para hacerlo tendría que haber 
nacido de nuevo, y de ahí parte la motiva-
ción, del desafío que me planteó y de que-
rer ser mucho mejor que él”, comentó.

Además, añadió que “eso fue el 2004, y 
el 2005 comencé a entrenar, y yo creo que 
fue el año más difícil de toda mi carrera 
deportiva, pues partí en algo nuevo, expe-
rimentar cosas nuevas, correr más de una 
hora, reto de ir al aeropuerto y volver, un 
par de lesiones, y el 2006 ya le gané y fue 
totalmente meritorio para mí”.

Lo anterior fueron sus inicios, la etapa 
en que se tuvo que motivar para ser mejor 
que otros que llevaban largo tiempo 

entrenando. Pero ser un deportista de 
alto rendimiento fue un proceso que ha 
incluido bastante sacrificio.

“Desde el 2006 ya me dediqué a ser 
totalmente atleta, en el verano planteé la 
idea de retirarme, cosa que mi entrenador 
me lo negó, y me dijo para qué me iba 
a retirar si podía llegar a hacer grandes 
cosas. Y ese mismo año salí campeón 
nacional de Cross Country, clasifiqué al 
sudamericano en Mar del Plata, y de ahí 
en adelante me dediqué a ganar y a que-
rer ganar muchas cosas más”, sostuvo.

Para conocer qué están haciendo los 
deportistas locales, como él o Johanna, 
para lograr estar entre los mejores a nivel 
nacional, Méndez señaló que “yo creo 
que no hay nada especial, puede ser el 
compromiso que tienen los entrenadores 
con nosotros, que en otras partes ellos 
cobran un porcentaje por carrera ganada, 
y aquí gracias a Dios ellos no cobran. Y 
nosotros igual entrenamos a niños chi-
cos y tampoco cobramos. Yo creo que 
es eso, el valor que te entregan para una 
carrera, el valor que te entregan hacia el 
premio de una medalla, de demostrar a la 
gente que con perseverancia y esfuerzo se 

puede llegar mucho más lejos, es lo que 
te motiva a seguir mucho más adelante”.

LOS LOGROS DEL MEJOR, 
Y SU FUTURO

No es fácil estar entre los mejores 
de una disciplina, ya que muchas veces 
cuesta más mantenerse que llegar a dicha 
situación. De todos modos, Méndez, ha 
sido capaz de sostener su carrera como 
deportista entre lo más alto del país, e 
incluso proyectando a mejorar aún más 
su nivel.

“Entre mis principales logros deporti-
vos yo valoro mucho ese Cross Country 
del 2006, repetir dos veces el ser conside-
rado el mejor chileno 2010 y 2012 en la 
Maratón de Santiago. También mi triunfo 
en Canadá, que nadie se lo esperaba en 
21 kilómetros (2012), y ganar la Maratón 
del Bío Bío y ser el angelino que más veces 
ganó esta competencia”, manifestó.

También, entregó los datos claves para 
entender el por qué se ha consagrado 
entre la élite del atletismo nacional, y 
explicó que no hay secretos.

“El hecho de ser deportista no conlle-
va una receta, sino que tienes que dejar 
cosas de lado para ganar otras. Por ejem-
plo yo empecé siendo un adolescente de 
16 o 17 años, donde uno piensa en una 
fiesta, salir a una disco, y mi entrenador 
me cambió esa mentalidad, de acostar-
me temprano un sábado porque hay que 
correr un domingo, entre otros. Gané más 

viajes, cosas que nunca hubiese hecho si 
seguía en el fútbol ya que habría estado 
en el amateur, y la receta son factores 
grandes, como la disciplina, perseveran-
cia, no darte por vencido, siempre mirar 
hacia adelante, mirar el vaso medio lleno. 
Por ahí va la receta”, aclaró.

Lo que viene para Francisco Méndez 
son muchos retos, como la Win for Life, 
donde representará a Chile en Italia, 
volverá a buscar la marca para los Jue-
gos Olímpicos, y desde el 2017 buscará 
la marca para clasificar al mundial en la 
maratón de Chillán.

Recordemos que la distancia que más 
le acomoda al angelino es la maratón, 
puesto que se corre a nivel olímpico; ya 
que su principal característica es la resis-
tencia por sobre la velocidad, aunque 
reconoce que correr las distancias largas 
le ha permitido mejorar su rendimiento 
en competencias de 10 o 21 kilómetros.

“Más que aconsejar a los papás, quie-
ro decirle a los niños que busquen un 
deporte diferente, acá no sólo está el 
fútbol, también está el atletismo. A las 
personas que van a trotar a la laguna, a 
Sor Vicenta, que el estadio está abierto 
para toda la ciudadanía, no únicamen-
te para los jugadores de Iberia ni para 
los atletas. Atrévanse a hacer su depor-
te, y correr es súper bonito, es un poco 
solitario, pero si lo hacen en compañía 
puede ser muy divertido”, cerró Francis-
co Méndez, uno de los mejores atletas 
del país, y es angelino. 
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FUERON DECLARADAS MONUMENTO NACIONAL EN MARZO DE 2012

Las campanas de oro en Rere:
un lugar histórico digno de conocer 

En la actualidad, las campanas de oro de Rere están en un campanario de estilo gótico construido en la 
década de 1920.

Vista dE rErE desde el campanario.

La leyenda cuenta que ni con siete yuntas de 
bueyes fueron capaces de salir del pueblo y 
bastó solamente una para devolverla a su lugar.

La localidad de Rere, ubicada a 
21 kilómetros al oeste de la ciu-
dad de Yumbel, es un pueblo de 
significación histórica. Y mucha.

El origen etimológico de Rere 
proviene del mapudungún, que 
significa pájaro carpintero. Ello, en 
honor a una de estas aves de color 
negro que martillaba -en aquel 
tiempo- los árboles de roble. En 
la actualidad, ya no es posible 
encontrarlos por la acción de las 
forestales.

Cuenta la historia que en 1553, 
los indígenas de la zona mostra-
ron a Pedro de Valdivia una batea 
llena de oro que habían extraído 
desde el lecho del estero de Qui-
lacolla.

En esos momentos, Pedro de 
Valdivia exclamó: “desde este 
momento, comienzo a ser un 
señor”. 

Con ello se inicia la leyenda de 
la mítica ruta del oro de la fronte-
ra del Biobío, la que se extiende 
por Penco y cruza todo el valle 
de La Mocha, bordea el río Bio-
bío pasando por ciudades como 
Chiguayante, Santa Juana, Talca-
mávida, hasta llegar a la localidad 
de Rere.

El que Pedro de Valdivia haya 
dicho que desde este momento 
comienza a ser un señor, no fue 
sólo un mero capricho.

Su expresión hacía alusión 
-supuestamente- al hecho de 
que ganaría un título nobiliario en 
función de la cantidad de oro que 
se encontraba en la Gobernación 

que estaba bajo el resguardo por 
mandato del Rey de España.

En 1603 se funda un asenta-
miento en la localidad de Rere, el 
que fue instalado con fines milita-
res, agrícolas y mineros: el fuerte 
de Nuestra Señora de la Buena 
Esperanza de Rere.

Esta fiebre del oro deriva en 
que los españoles llevan a los 
indios con una batea hasta el este-
ro de Quilacolla con la finalidad de 
sustraerlo, sin que estos últimos 
entendieran el motivo ya que este 
preciado bien tenía un significado 
distinto al que le concebían los 
españoles.

El encuentro de las dos culturas 
fue bastante duro, y dejó muchos 
enfrentamientos. Para evitar este 
“choque” entre estas dos cultu-
ras, se instaló en la zona la Orden 
Misionera Jesuita de Buena Espe-
ranza de Rere y se funda un cole-
gio, en el que también se educó 
el cacique Lientur.

En los tiempos de la Colonia, 
esta zona llegó a tener más de 
30 mil habitantes y su extensión 
demográfica llegaba hasta ciuda-
des como Copiulemu, Florida y 
Chillán.

Por las fortificaciones que se 
construyeron, Rere se convirtió 
en una localidad muy importante 
en su tiempo, especialmente en 
el orden militar más que minero.

Desde Madrid, España, llegó a 
Rere el padre Juan Pedro Mayoral 
a educar a los habitantes del lugar. 
Según cuenta la historia, Mayoral 

tenía dones milagrosos.
En su estadía en Rere, se dice 

que plantó una palma chilena, la 
que marca la presencia de jesuitas 
en la zona y que todavía es posible 
apreciar junto a otras tres plantas 
de la misma especie.

Dicen que si una persona se 
acerca a la palma plantada por 
el padre Mayoral podrá apreciar 
incrustaciones u orificios en su 
tronco, donde supuestamente la 
gente era amarrada y flagelada 
como un vestigio de la lucha entre 
españoles y mapuches.

El padre Mayoral murió en Rere 
y se entiende que sus restos están 
sepultados en esta localidad. 

Con donaciones de la gente y 
de tertulias literarias, en 1721 se 
obtiene el dinero para construir 
tres campanas de oro en Rere: la 
del medio pesa mil 300 kilos y las 
otras dos no más de mil.

Cuenta la leyenda que las cam-
panas tienen un 12% de concen-
tración de oro. Bien sabido es que 
el metal noble de los instrumen-
tos musicales es el bronce. 

Ahora, si las campanas fueran 
solamente de oro, éstas se rom-
perían. Sería esta combinación de 
oro y bronce la que da un color 
-según dicen- muy especial a las 
campanas por su sonido.

Según estudios que se han rea-
lizado en torno a éstas, su sonido 
se puede escuchar a más de 20 
kilómetros.

Lo que sí es seguro es que a 5 

kilómetros a la redonda, la gente 
puede escucharlos claramente y 
van a misa todos los domingos 
porque esas campanas están en 
pleno funcionamiento.

Fue tanto el interés que des-
pertó la supuesta codicia por 
estas campanas tan bonitas, que 
la mayor querían llevarla a la Cate-
dral de Concepción.

La leyenda cuenta que ni con 
siete yuntas de bueyes fueron 
capaces de salir del pueblo y bastó 
solamente una para devolverla a 
su lugar.

En 1760, el rey Carlos III orde-
nó la expulsión de los jesuitas 
de América, por lo que tanto las 
campanas como los bienes de los 
jesuitas pasaron a ser administra-
dos por los hermanos francisca-
nos, quienes tuvieron la preocu-
pación y el cuidado de proteger 
lo más posible la integridad de 
los bienes.

En la década de 1920 se cum-
plió una nueva campaña para reu-
nir fondos. Con el dinero recau-
dado se pudo levantar el lugar 
donde, actualmente, están las 
campanas de Rere.

Se trata de un campanario, que 
es una torre de estilo gótico que si 
uno sube se percatará de que las 
campanas son más grandes que 
las ventanas, como testimonio de 
la voluntad del pueblo de Rere de 
que nunca más tuvieran la osadía 
de sacarlas de ese lugar.

En la década de 1970, el secre-

tario del Vaticano, quien poste-
riormente pasó a ser el Papa Paulo 
IX, recibió un expediente con el 
cual se inicia un juico canónico 
para poder convertir a Mayoral 
en un santo.

Pese a que nunca logró con-
cretarse dicho proceso, en la 
actualidad el padre Mayoral está 
declarado siervo de Dios que es 
el primer paso para ser declarado 
un santo.

En la actualidad, Yumbel tiene 
dos patronos: San Sebastián y el 
padre Mayoral. Hay muchas per-
sonas que, hasta el día de hoy, 
acuden a pedirle por un milagro.

En 1984, la Sociedad Chilena 
de Historia y Geografía presen-
tó un expediente al Consejo de 
Monumentos Nacionales que per-
mitiera declarar las campanas de 
oro de Rere como Monumento 
Nacional.

La solicitud fue devuelta con 
una sugerencia, pretendiendo 
que se declarara zona típica, pero 
la fisionomía del pueblo había 
cambiado mucho y sólo se con-
servaban algunos lugares.

Mediante Decreto Supremo 
165 del Ministerio de Educación, 
el 26 de marzo de 2012 se declara 
Monumento Nacional al conjunto 
Jesuita de Rere.

Esto contempla la lápida de 
la tumba del padre Juan Pedro 
Mayoral, las palmas chilenas, las 
campanas de oro y la Torre Cam-
panario.



LOS ÁNGELES
D O M I N G O  27/11:  D í a  d e l 
Patrimonio para Niñas y Niños
La jornada de este domingo se 
desarrollará, en todo el país, la 
celebración del Primer Día del 
Patrimonio para Niñas y Niños.
La iniciativa tiene como objetivo 
que los más pequeños aprendan, de 
manera lúdica, los valores e historia 
de Chile y que se sientan motivados 
a proteger el patrimonio.
La invitación es a que las familias 
se reúnan en la Plaza de Armas a 
partir de las 10:30 horas.
La idea es que participen en 
diversas actividades que están 
preparadas especialmente para los 
más pequeños y que contemplan 
un breve City Tour por la Plaza de 
Armas, enfocado a que los niños 
aprendan sobre la historia de la 
ciudad, y de los stands de juegos 
tradicionales (como el luche, la 
payaya, run run y el emboque), 
entre otras iniciativas.

MONTEÁGUILA
DOMINGO 27/11: 1º Corrida 
Familiar Ciudad de Monteáguila
Para este domingo 27 de noviembre 
está programada la 1ª Corrida 
Familiar Ciudad de Monteáguila.
Los interesados en participar 
pueden inscribirse gratuitamente 
en Local Makita, ubicado en calle 
Esmeralda 606, en la comuna de 
Cabrero o en el Bazar Candelaria, 
emplazado en calle Ahumada 100 
esquina Carlos Viel, en la localidad 
de Monteáguila.
Es organizada por el Comité Pro 
Comuna de Monteáguila y la 
partida es en el Gimnasio Municipal 
de esta localidad.
Habrá medallas para el 1º, 2º y 
3º lugar de las categorías 2K, 5K 
y 10 K. Las poleras oficiales de la 
corrida tienen un valor de 3.000 
pesos cada una.

CABRERO
SÁBADO 26/11: PASEO CAMPESTRE 
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Agenda
Semanal

Panoramas

Con el fin de que las personas de la provincia de Bío Bío puedan 
tener actividades para desarrollar en familia, o con los amigos, La 

Tribuna FinDe aporta con algunos datos que –de seguro- te pueden 
interesar. 

DEL ADULTO MAYOR
Esta sábado 26 de noviembre 
se realizará un paseo campestre 
dedicado especialmente para los 
adultos mayores de la comuna de 
Cabrero.
La actividad se realizará entre 
las 11:00 y las 17:30 horas en el 
camping Los Encinos, ubicado en 
el sector de Chillancito.

D O M I N G O  2 7/1 1 :  F I E S TA 
COSTUMBRISTA EN CABRERO
Este domingo se efectuará la fiesta 
costumbrista con la que se dará 
inicio a la temporada turística, en 
la comuna de Cabrero.
La cita es a contar de las 10 
horas, en el camping Los Encinos, 
ubicado en el sector de Chillancito 
y la entrada es liberada.

CONCURSO DE FOTOGRAFÍA 
“HISTORIA DE CABRERO EN 
IMÁGENES”
Recopilar parte de la historia 
de la comuna, a través de la 
fotografía, es lo que busca el 
concurso “Historia de Cabrero en 
imágenes”.
Pueden participar todos los 
residentes de la ciudad y la 
inscripción es totalmente gratuita. 
Los interesados pueden presentar 
sus fotografías en la Biblioteca 
Pública Municipal Nº63, Manuel 
Zañartu Zañartu, ubicada en 
avenida Vial s/n (edificios públicos) 
de Cabrero.
El plazo de admisión es hasta 
las 18:30 horas del miércoles 
30 noviembre 2016,  en la 
Biblioteca Pública Municipal Nº 
63 de Cabrero, mientras que la 
deliberación del jurado será 
pública y se realizará en las mismas 
dependencias, a las 15 horas del 2 
de diciembre.
¿Los premios? Una cámara 
fotográfica marca Canon a los 
primeros lugares y un premio 
especial que consiste en un 
diploma a todos los participantes.
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“No hay ley en el Amazonas”: 
Piratas del río aterrorizan a barcos 

en las noches
BC-PIRATES-ROMERO-ART-NSPR-112216-NYT
Simon Romero / © 2016 New York Times News Service

LOS POLICíAS MILITARES regresan a su embarcación después de revisar una playa fluvial para alojarse ilegalmente cerca 
del río Amazonas, cerca de Macapa, Brasil, el 26 de octubre de 2016. (Dado Galdieri / El New York Times)

Un soldado del GrUpo aéreo TácTico, patrulla un canal cerca del puerto de Santana en Brasil, el 27 de octubre de 2016. A medida que la población en la Amazonía aumenta y las bandas de           narcotraficantes expanden su dominio sobre la región, las 
oportunidades de secuestro en los barcos fluyen y las fuerzas policiales están luchando para mantenerse al día con el crimen. (Dado Galdieri / El New York Times)

Macapá, Brasil _ Los piratas del río Amazonas disfru-
tan atacar después de la caída de la noche.

Usando pasamontañas, 15 de los saqueadores toma-
ron por asalto el barco fluvial de Merinaldo Paiva mientras 
docenas de sus pasajeros dormitaban en sus hamacas. 
Repentinamente, despertaron para encontrar rifles que 
les apuntaban a la cabeza.

Los hombres armados tomaron efectivo, joyas, smar-
tphones, combustible e incluso comida, obligando a todos 
a tenderse bocabajo sobre la cubierta. Luego desapa-
recieron en lanchas rápidas en el Amazonas, una vía 
fluvial tan enorme que algunos en la frontera de Brasil 
le llaman el río-mar.

“Todos los capitanes de barcos fluviales saben que 
están a merced de estos bastardos”, dijo el capitán, Paiva, 
de 41 años de edad, quien ha estado recorriendo los ríos 
del bosque tropical de Brasil desde que era adolescente. 
“Somos afortunados de que no fuera peor”, añadió del 
robo en abril, enlistando otros ataques en que pasajeras 
han sido violadas y otros torturados o asesinados.

La piratería ha sido desde hace tiempo un hecho de la 

vida en los ríos de la anárquica zona selvática de Brasil. 
Pero conforme la población en la Amazonia aumenta y 
las pandillas del narcotráfico amplían su influencia en 
la región, han florecido las oportunidades de secues-
tros. Y las fuerzas policiacas están pasando apuros para 
mantener a raya a la delincuencia, lo cual culmina con 
una serie de ataques recientes que han aterrorizado a 
las tripulaciones de los barcos fluviales y sus pasajeros.

En octubre, cuatro piratas enmascarados con rifles se 
apoderaron de un barco de combustible en el río Solimões 
y robaron más de 9,842 litros de diesel, junto con efec-
tivo, relojes y ropa de la tripulación. En septiembre, 10 
hombres enmascarados tomaron por asalto un barco de 
pasajeros cerca de la ciudad de Belém, robando a 260 
pasajeros a la vez. Los atacantes usaron a una mujer a 
bordo como escudo humano durante el atraco.

El mes anterior, la policía dio a conocer un video de 
hombres de un grupo de delincuentes - que se hace llamar 
los Piratas del Río Solimões - interrogando a un pandi-
llero rival al lado de un cadáver, lo que preocupó a los 
residentes de las riberas en toda la cuenca del Amazonas.

En un caso previo cerca de la ciudad de Manaos, Hue-
derson Paulino, un pirata que usaba el nombre de guerra 
de Mohicano, confesó el asesinato y desmembramiento 
de dos hombres en un barco que vendía hielo y sal. Enca-

bezó a una pandilla que robó efectivo y combustible a las 
víctimas, y dijo que su intención era tener dinero para 
gastar en Navidad.

“Necesitaba el dinero, así que hice lo que me pareció 
mejor”, dijo Paulino, de 24 años de edad, a los reporteros.

La creciente alarma en torno a la piratería se enlaza con 
rápidos cambios en la región. Lejos de ser una expansión 
vacía de bosque tropical salpicada de diminutos puestos 
de avanzada, la Amazonia brasileña tiene casi 25 millo-
nes de habitantes, con dos millones solo en Manaos. La 
población de la región aumentó 22 por ciento de 2000 a 
2010, según cifras del censo; casi el doble de la tasa de 
crecimiento del país en general.

Pero la Amazonia es también una de las partes más 
pobres de Brasil, y el crimen organizado se ha extendido, 
alimentando una sensación de anarquía en la enorme 
cuenca del río. En remotas aldeas ribereñas, los residen-
tes se quejan de que los barcos de la policía rara vez se 
aventuran a las vías fluviales donde tienen lugar muchos 
de los ataques de los piratas.

Las autoridades dicen que hacen su esfuerzo. Aquí en 
Macapá, una ciudad de 370,000 habitantes en el norte 
de Brasil, un escuadrón de élite de agentes policiales 
con uniformes de camuflaje pertenecientes al Batallón 
Ambiental patrulla regularmente el río Amazonas en 

busca de piratas, a menudo llamados ratas acuáticas en 
el habla local.

“Al igual que los salteadores de caminos toman como 
presa a los viajeros que van por carretera en otras partes 
de Brasil, los piratas son el flagelo que enfrentamos aquí 
en el Amazonas”, dijo el teniente coronel Protásio Barriga 
Caldas, de 47 años de edad y comandante del Batallón 
Ambiental de 135 miembros del estado de Amapá.

Caldas dijo que los piratas habitualmente viajaban en 
lanchas rápidas, lo que les daba la velocidad y agilidad 
de que carecían los más voluminosos barcos fluviales. 
Añadió que a menudo provenían de áreas urbanas pobres 
o de aldeas ribereñas distantes, y tomaban como presa 
de los residentes de la selva que dependen de los bar-
cos fluviales para comprar alimentos, visitar parientes u 
obtener atención médica en ciudades de la Amazonia.

Patrullar los colosales ríos de la Amazonia en busca de 
piratas puede parecer un juego inútil del gato y el ratón. 
En una misión en el río en octubre, los agentes policiales 
interrogaron a los residentes de un asentamiento cerca 
del Puerto de Santana que describieron vivir en constante 
temor de los piratas.

“No hay ley en el río Amazonas”, dijo Odete Souza 
França, de 49 años de edad, cuya familia se gana la vida 
pescando y cultivando asaí, el codiciado fruto morado 
que es un alimento básico aquí. Describió un reciente 
ataque en el cual los piratas abordaron la canoa de su 
hijo de 17 años, lo ataron, y robaron su dispositivo GPS 
y un cilindro de gas para cocinar.

“Atrapar a los piratas es como librar una guerra contra 
guerrilleros”, dijo el capital Lúcio Lima, el jefe de una 
unidad operaciones especiales de la fuerza policiaca de 
Amapá que da caza a los bandidos del río. “Son enemigos 
elusivos que sacan el mejor provecho de su conocimiento 
de las corrientes del río, la geografía y la topografía”.

Cuando dos exploradores polacos - Dawid Andres, 
de 41 años de edad, y Hubert Kisinski, de 33 - viajaron 
a lo largo del río Amazonas este año en pontones equi-
pados con bicicletas de montaña, enfrentaron desafíos 

que fueron desde las aguas infestadas de pirañas hasta 
torbellinos.

Sin embargo, dijeron que sus momentos de mayor 
temor fueron cuando piratas en Brasil se les acercaron 
en tres ocasiones. Cada vez, dijeron, pudieron salir de 
las sobrecogedoras situaciones después de un diálogo.

“Es el tema de una pesadilla cuando una banda con 
lentes Ray-Ban que porta armas enormes se te acerca 

en el río”, dijo Kisinski. Recordando un episodio, dijo, 
que él y Andres habían explicado con calma que estaban 
viajando sin objetos de valor, y luego preguntaron a los 
piratas si tenían alguna cerveza para aliviar el estrés de 
la situación.

“Se calmaron un poco; incluso empezaron a reír”, dijo 
Kisinski. “Uno necesita mantener la cabeza despejada 
cuando enfrenta piratas en el Amazonas”.
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Bancos de Italia están 
en una crisis en cámara lenta: 

Europa podría pagar

ILÁN _ Victor Massiah se ha cansado de declarar que 
el sistema bancario italiano está tan hecho jirones y lleno 
de préstamos terribles que amenaza a Europa con otra 
crisis financiera.

La mansión que sirve como oficinas centrales para el 
banco que dirige, UBI Banca, uno de los prestamistas más 
grandes de Italia, no parece un lugar al borde de quedarse 
sin dinero. Una chimenea de mármol con incrustaciones 
destaca en una sala de conferencias debajo de vigas de 
madera dignas de un castillo. Una estatua de la diosa griega 
Atenea se erige triunfante sobre una escalera.

“Como puede ver”, dice, recorriendo con la mano la 
escena, “no estamos necesariamente en bancarrota”.

Entre la alarma de los formuladores de políticas por las 
señales del próximo desastre financiero, la montaña de 
deuda bancaria incobrable de Italia es un tema discutido en 
tonos comúnmente reservados a las pilas de plutonio. Sus 
bancos parecen a la vez demasiado grandes para quebrar 
y eminentemente capaces de hacerlo, amenazando a la 
economía mundial.

Durante años, los prestamistas italianos se las han arre-
glado, esperando que el tiempo curara sus sufrimientos. 
Pero la economía de Italia se ha mantenido terminalmente 
débil, sin crecer nada en los últimos 13 años. Los présta-

mos malos han supurado. Y los préstamos buenos se han 
deteriorado.

Los problemas de Italia son los problemas de Europa. 
Casi una quinta parte de todos los préstamos en el sistema 
bancario italiano se clasifican como en problemas, con 
un valor total de 360,000 millones de euros (casi 400,000 
millones de dólares) a fines del año pasado, según el Fondo 
Monetario Internacional. Eso representa aproximadamen-
te 40 por ciento de todos los préstamos malos dentro de 
los países que comparten el euro.

En las últimas semanas, la atención del mundo se ha 
trasladado al prestamista más grande de Alemania, el 
Deutsche Bank, por temor a que pudiera verse forzado a 
buscar un rescate. Pero si el Deutsche se ha convertido 
en la crisis del momento, Italia es la amenaza perpetua 
que pudiera, en cualquier momento, dar al mundo una 
desagradable sorpresa lo suficientemente poderosa para 
enviar a legiones de funcionarios a Roma para tratar de 
contener el daño.

El gobierno italiano ha buscado gastar más dinero para 
estimular la economía. Pero los líderes europeos, enca-
bezados por Alemania, han impuesto reglas que limitan 
los déficits presupuestarios. Y los bancos italianos se han 
aferrado al efectivo y se muestran renuentes a prestar, 
privando de capital a una economía ya anémica.

Todo lo cual deja a Italia y a Europa y, en cierto grado, 
a la economía mundial, ante un dilema enorme. Europa 
quizá nunca recupere el vigor económico en tanto los 

bancos de Italia estén en una emergencia en cámara lenta. 
Pero los bancos de Italia no pueden recuperar la salud sin 
crecimiento. Y la economía de Italia no puede crecer sin 
bancos sanos.

Massiah no tiene paciencia para las historias que pro-
yectan a la banca como la fuente del peligro. Dejando de 
lado unos cuantos casos irresponsables, los prestamistas 
de Italia no son la causa del problema, insistió. Más bien, 
son las víctimas de su época.

Una recesión que duró siete años eliminó a casi una 
cuarta parte de la industria italiana. La tasa de desempleo 
se ubica por encima del 11 por ciento. La población está 
envejeciendo, y muy pocas mujeres están trabajando, lo 
que limita el poder adquisitivo. Demasiadas empresas 
italianas son operaciones pequeñas que son especialmen-
te vulnerables a la globalización. Las familias de artesa-
nos y los fabricantes de ropa han sido destruidos por la 
competencia de bajo costo de China. Las tasas de interés 
negativas mantenidas por el Banco Central Europeo para 
alentar el crédito han recortado los márgenes de utilidad 
de los bancos.

“Este es un país centrado en la banca, y existe una crisis 
enorme”, dijo Massiah. “Cuando la marea se retira, no se 
ve todo bonito en el mar”.

‘UN síNtoma, No La caUsa’

El padecimiento de la banca de Italia es un síntoma del 

estilo empresarial italiano que tradicionalmente ha favo-
recido las relaciones y los lazos comunitarios por encima 
de un análisis desapasionado del balance general; una 
percepción que la nación está ansiosa por cambiar. Visitar a 
altos funcionarios italianos en sus oficinas decoradas como 
versiones personales de la Capilla Sixtina es escuchar una 
letanía de quejas de que las reformas no han sido debi-
damente apreciadas. Revelan resentimiento de que Italia 
continúe siendo caricaturizada como la debacle insensata 
en el centro de la declinación económica europea.

El cómicamente ineficaz ex primer ministro Silvio Ber-
lusconi - un magnate de medios intensamente bronceado- 
ha sido enviado a la historia. En los controles está hoy el 
joven tecnócrata Matteo Renzi, quien ha realizado una 
serie de reformas políticamente peligrosas largo tiem-
po buscadas por los funcionarios de rostro solemne en 
Bruselas.

Bajo la dirección de Renzi, Italia ha hecho más fácil des-
pedir trabajadores. Esto de alguna manera ha disminuido 
el importante desincentivo para otorgar empleo a las 
personas: el temor no irracional de que las contrataciones 
que resulten ser un problema se queden para siempre, 
como los hijos adultos atados al refrigerador. Italia tam-
bién ha acelerado los procesos civiles en sus tribunales 
notablemente ineficientes.

El primer ministro está buscando ahora un cambio cons-
titucional que reformaría todo el proceso legislativo en un 
esfuerzo por romper un atolladero en la cámara alta del 
Parlamento. Argumenta que eliminaría las obstrucciones 
a más medidas favorables para el crecimiento.

Sin embargo, según la versión de algunos economistas, 
las reformas son una atracción secundaria: el problema 
radica en los bancos. Apuntalan a las llamadas compañías 
zombis que nunca pagarán sus préstamos, extendiendo 
solo el crédito suficiente para mantenerlas al corriente 
en sus deudas.

Si se sugiere esto al hombre a cargo del sistema, Ignazio 
Visco, gobernador del Banco de Italia, retrocede como si 
alguien hubiera lanzado un objeto ofensivo a su elegante 
alfombra de seda. El grueso de la deuda mala de Italia 
está respaldada por garantías colaterales, dijo. La mayor 
parte del resto tiene una sólida posibilidad de convertirse 
en deuda cobrable, siempre que regrese el crecimiento 
económico.

“Es el resultado de las malas condiciones económicas, 
siete años de recesión casi continua”, dijo Visco. “La banca 
es un síntoma, no la causa”.

cemeNterIos de INdUstrIas

UBI quizá sea el gran prestamista italiano por excelencia.
Fue creado combinando a cooperativas de préstamos 

UBI es una de la mayoría de los bancos italianos que están atrapados en un enigma que enfatiza la austeridad, limita los déficits presupuestarios y hunde la economía del capital. Y no está 
mejorando. (Calogero Russo / El New York Times)

locales; instituciones destinadas a ayudar a los comercian-
tes locales, no a producir utilidades para los inversionistas. 
Refleja un espíritu de proyecto colectivo que ha hecho de 
Italia un amado destino vacacional y una fuente confiable 
de alimentos y moda.

Pero esos tratos con base emocional generalmente no 
producen resultados positivos cuando se trata de manejar 

VícTor MaSSIah eN SU ofIcINa en la mansión que sirve como sede local para el banco que dirige, UBI Banca, en 
Bergamo, Italia, el 21 de octubre de 2016.(Calogero Russo / El New York Times)

dinero.
Desde que se convirtió en director ejecutivo de UBI en 

2008, Massiah ha buscado inculcar una cultura bancaria 
moderna. Ha estado en la posición socialmente difícil 
de tener que honrar el sentido de comunidad mientras 
dice “no” a las personas que se sienten con derecho de 
escuchar “sí”.

“Decimos: ‘Sentémonos’”, dijo. “‘Veamos el plan de 
negocios. Porque si no es factible, solo vamos a prolongar 
su agonía’”.

Los préstamos malos en los libros de UBI descendieron 
a 8,300 millones de euros respecto de 9,300 millones de 
euros a fines del año pasado.

Sin embargo, UBI, también, enfrenta denuncias de 
delitos. Fiscales italianos anunciaron recientemente que 
habían concluido una investigación que encontró evi-
dencia de que Massiah y otros 38 funcionarios del banco 
obstruyeron a reguladores italianos que habían estado 
investigando denuncias de que la compañía había elegido 
inadecuadamente a un consejo supervisor en 2013. Los 
acusados tenían tres semanas para probar que no merecen 
que se les presenten cargos.

Massiah restó importancia a la acusación como el resul-
tado de una batalla altamente politizada por el control del 
banco tras una fusión.

Añadió que él y el consejo finalmente cambiaron la 
estructura de UBI para asegurar la transparencia. Los votos 
son asignados ahora de acuerdo al tamaño de la inversión.

Massiah pasa horas con sus gerentes de sucursales, 
aconsejándoles cómo analizar más cuidadosamente las 
hojas de balance mientras dan malas noticias. Aun cuando 
enfrenten un choque entre las cifras frías y lo que él llama 
“los valores importantes de la vida”; una joven pareja que 
quiere una hipoteca, por ejemplo, para poder comprar 
una casa e iniciar una familia.

“Es difícil para la gente manejar la parte emocional de 
la historia”, dijo Massiah. “Las personas que tenemos en 
la sucursal son seres humanos y se sienten mal. Es terrible 
decir no, en particular en nuestra cultura. En cierta forma, 
en la cultura anglosajona, hay una forma más directa de 
interactuar. Nuestra cultura es menos directa. Nuestra 
cultura se inclina menos al enfrentamiento”.
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Más inforMación en colo – colo 464 los ángeles / teléfono 043 2311040

2 533207

Pollonas y Braseros

Colo Colo 235  Los Ángeles

Cenas y Eventos
   
Menús ejecutivos
Viernes y Sábados: 
Música en vivo
Karaoke y bailable

Reservas al fono 43-2320058

Atención transportistas Astillas, Río Claro Logística Ltda., requiere 
contratar camiones piso caminante y tradicionales para el transporte 

de astillas combustibles en la VII y VIII región. Pago Semanal. 
Contacto: +56957696582 lunes a viernes 8 a 18 hrs. 

Bases: http://www.rioclaro.siterranova.cl/transporte.

VENDO PUB RESTaurant
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Clasificados

Empleos
Ofrecen50.1

Empleos
Ofrecen50.1

Empleos
Ofrecen50.1

10
20
30
40
50

60
65
70
75
80

 Vehículos
 Propiedades Urbanas
 Propiedades Agrícolas
 Motos Y Bicicl etas
 Empleos

 Computación, Video Y Audio
Teléfonos

 Forestal Y Agrícola
 

85
90
95

 
 Construcción

 Artículos Del Hogar
 Deportes  Y Pasatiempos
 Varios No Clasificados

Servicios

Propiedades
Venden20.1 Empleos

Buscan50.2 Empleos
Buscan50.2 Empleos

Buscan50.2 Empleos
Buscan50.2

Ofrece educadora de párvu-
los para trabajar, en jardín o 
cuidado de niños, como niñe-
ra, disponibilidad inmediata. 
F: 992808445

Florería requiere vendedora, 
enviar currículum vitae a: 

fashioncentroimagen@tie.cl 
o presentarlo en Av.Alemania 

686 Local 1670 
Los Ángeles.

Vendo local comercial 
con casa habitación, 

Almagro 1120

Vendo casa en Villa Galilea, 
ampliada cel: 995122207

Más información en:
Colo Colo 464 - Los Ángeles

Teléfono:  43 2311040

Guía Profesional

Para que todos te vean,
publica con La Tribuna

Avisos Económicos

REMATE: Manuel Rodríguez 
453, Los Ángeles, Lunes 
28 Noviembre 2016, 1) 1er 
Juzgado Los Ángeles, a 
13:00 hrs,  rol C-1830-2016, 
“Liquidación Voluntaria Her-
rera.”: a) Computador; b) im-
presora; c) rack metálico; d) 
silla escritorio; e)Neumático 
11R22.5 C926; f)Neumáti-
co recauchado banda ZY 
315/80 R22.5; g) Neumáti-
co 185 R14 Hankook; sin 
mínimo. 2) 3er Juzgado 
Concepción, a 13:20 hrs, rol 
C-2069-2016, “Liquidación 
Voluntaria Lemarie”: a) Ra-
dio automóvil c/2 parlantes, 
Sony, sin mínimo b) Suzuki 
Modelo: Alto K10 GL HB 1.0 
Año: 2013 Plateado Plata, 
Pte FHTF.55, suma inicial 
$1.000.000. 3) 1er Juzgado 
civil Talcahuano, a 13:30 
hrs, rol C -1495-2016, “Liqui-
dación voluntaria Alí/Leiva”: 
a) Televisor Samsung 21” 

Psicóloga

Marcela
Troncoso escobar

Psicóloga Clínica, 
Psicóloga Jurídica, 
Terapeuta familiar 

y de pareja

Consulta
 Gabriela Mistral Nº79

Fono: 43-2230298  

P R o F E s o R a

Se ofrece  educadora de 
párvulos para trabajar en 
jardín o cuidado de niños. 
F: 967140295

Se ofrece señora para hacer 
aseo por medio día de 2 de 
la tarde hasta las 5, urgente. 
F: 962243494

Se ofrece señora para trabajar 
por medio día de lunes a vier-
nes. F: 973180502

Se ofrece gásfiter para 
realizar instalaciones re-
paraciones modificaciones 
en PPR, termofusión, cobre, 
plata, pvc, cpvc, mantención 
calefont, equipos a gas, otros. 
F: 983903944

Se ofrece señorita como ayu-
dante de cocina y/o atención al 
cliente. F: 990206372 

Se ofrece señora para trabajar 
en casa particular, planchar, la-
var o cuidar persona de la 3ra 
edad. F: 984126040

Se ofrece joven para trabajar 
en empresa de aseo, construc-
ción, para cuidar vehículos en 
eventos con experiencia en va-
rias áreas. F: 968964436

Se ofrece señora por medio 
día o por días a la semana 
F: 990960103

Se ofrece señora para traba-
jar de ayudante de cocina o 
casa particular, disponibilidad. 
F: 993732556

Se ofrece señora para el 
cuidado de adulto mayor, 
tres veces a la semana. 
F: 994469863

Se ofrece persona para tra-
bajos en restorán o casa 
particular, con experiencia. 
F: 973932556

Se ofrece joven para trabajar 
en Los Ángeles con experien-
cia en ventas, atención al clien-
te, reponedor, entre otros. Di-
ponibilidad inmediata, full time. 
F: 976926483

Se ofrece joven para trabajar 
en empresa de aseo o como 
jornal, en cualquier rubro, como 
cuidador de vehículos en even-
tos. F: 996894436

Se ofrece como mucama con 
experiencia. F: 979604681

Se ofrece señorita para tra-
bajar como ayudante de coci-
na o para hacer aseo en ofici-
nas, disponibilidad inmediata. 
F: 986658705

Se ofrece joven para trabajar 
en aseo de empresa o cons-
trucción como jornal, disponibi-
lidad inmediata. F: 979291144

Se ofrece mujer con experien-
cia en ventas, atención de pú-
blico y labores administrativas. 
F: 946956177

Se ofrece señora para realizar 
labores de casa, aseo, plan-
chado, para trabajar desde las 
2 de la tarde. F: 963188917

Se ofrece joven para traba-
jar empresa o particulares de 
ayudante jornal, disponibilidad 
inmediata. F: 979291144

Se ofrece señora para cuidar 
enfermos, de lunes a viernes. 
F: 942776656

color gris, b)Comedor con 
4 sillas color gris, c)Horno 
eléctrico Recco, d)Hervidor 
eléctrico Recco, e)Notebook 
IBM negro, f)Impresora 
Canon, g)Radio Megason-
ic, h)Mesa centro madera 
café, i)Refrigerador Electrux 
blanco, j)Microondas Somela 
gris, sin mínimo.-. Roberto 
Neira Cáceres. Comisión 
para martillero concursal 7% 
más impuestos.- Exhibición 
día del remate.  (24199)

REMATE:  Ante Primer 
Juzgado de Letras de Los 
Ángeles  en autos Rol 
C- 4643 -2015 BANCO 
SANTANDER- CHILE CON 
HERNÁN GUSTAVO ME-
LENDEZ SALGADO, juicio 
ejecutivo, se rematará la 
siguiente propiedad: 1.- Si-
tio N° 68 con la vivienda en 
el construida, ubicada en 
Pasaje número Uno, casa 
68/ciudad Los Ángeles, 
y que deslinda: NORTE: 
con lote 69 en 17 metros. 
SUR: con lote 67, en 18,50 

Profesora Pedagogía educación básica 

Con especialización en primer ciclo, 
con Post Grado y actualmente cursando 

Magister, con 10 años de experiencia, busca 
empleo dentro de la ciudad de Los Ángeles. 

Interesados contactar al correo 
profesoranolfasalas@gmail.com

Sábado 26 de noviembre

CHEQUE HUrtado: Se-
rie BP Nº 8380282 CTA. CTE. 
Nº 55100077875, Banco 
Estado Oficina Los Ángeles. 
Queda nulo  y sin valor por 
haberse dado el aviso corre-
spondiente. (24241)

CHEQUEs Extravia-
dos: Nº 10214 y 10374 
CTA. CTE. Nº 0-109692-01-
8, Banco de Chile Oficina 
Santiago. Queda nulo  y sin 
valor por haberse dado el avi-
so correspondiente. (24243)

CHEQUEs roBados: 
Nº 4988253 al 4988261 
CTA. CTE. Nº 54900001889, 
Banco Estado, oficina Laja. 
Queda nulo y sin valor 
por haberse dado el aviso 
correspondiente. (24264)

metros. ORIENTE: en con 
otros propietarios en 13,50 
metros.    PONIENTE: con 
pasaje número uno en 13,33 
metros. Tiene el Rol de 
avalúos 136.15 comuna Los 
Ángeles. El dominio está in-
scrito a nombre de HERNÁN 
GUSTAVO MELENDEZ
SALGADO a fs. 6716 N° 
4145 año 2008 del registro de 
propiedad del conservador 
bienes raíces Los Ángeles. 2- 
El remate se efectuará el día 
20 diciembre de 2016, a las 
11,00 horas En la Secretaría 
del Tribunal.  3.-El mínimo 
para las posturas será la 
suma de $15.447.723.-  que 
corresponde al avaluó fis-
cal. 4.- Para tener derecho 
a participar en la subasta, 
los interesados deberán 
presentar vale vista a la 
orden del Tribunal, por la 
suma equivalente al 10% 
del mínimo fijado. Mayores 
antecedentes en secretaria 
Tribunal, ubicado en calle 
Valdivia N° 123, primer piso, 
ciudad Los Ángeles. José 

Torres Fuentes. Secretario 
Subrogante. (24240)

Se ofrece señorita para 
trabajar de cajera o ayudante 
de local de lunes a viernes, con 
experiencia, disponibilidad in-
mediata. F: 9975184740

Se ofrece maestro solda-
dor, calificado para todo tipo 
de estructura y carpintería, 
dentro o fuera de la ciudad. 
F: 973815164

Se ofrece señora para cui-
dado enfermos, con expe-
riencia y recomendaciones. 
F: 973485080

Se ofrece cuidador para par-
cela, dentro o fuera de Los Án-
geles. F: 975218169

Se ofrece señora como aseso-
ra de hogar, con recomendacio-
nes. F: 979604681
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        escorpión                    

        TAUro                    

        cáncer                            virgo                    

        cApricornio         piscis

        Aries         géminis

        leo

        librA         sAgiTArio

        AcUArio

Horóscopo

Puzzle

Sudoku

Ño Panta

Por Yolanda Sultana.

Farmacia de Turno

FARMACIA DR. SIMI 
Almagro 599 FONO, 232556

FARMACIA SALCOBRAND
Colón 412- FONO, 2327543

Ferias
SÁBADO

Cancha Dávila, Av. Ricardo Vicuña
Esq. Camilo Henríquez 

Por Germán Fuentes

Solución 25 de noviembre
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Sábado

Domingo

 21 de marzo al 20 de abril. 21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

22 de junio al 22 de julio. 23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de septiembre.

23 de septiembre al 22 de octubre. 23 de octubre al 22 de noviembre. 23 de noviembre al 20 de diciembre.

21 de diciembre al 20 de enero 21 de enero al 19 de febrero. 20 de febrero al 20 de marzo.

AMOR: Su pareja se aburre comien-
do siempre la misma comida. Pón-
gale aderezos. Usted me entiende!. 
SALUD: Busque ayuda para vencer 
el alcoholismo. La salud psicoló-
gica de la familia se ve afectada. 
DINERO: Le falta poco para llegar 
al otro lado. Siga adelante. COLOR: 
Celeste. NUMERO: 7.

AMOR: Quiérase más y deje de 
pensar tanto en el aspecto físico y 
material. Dele prioridad al aspecto 
emocional y sentimental. SALUD: 
Sufrirá dolores en el abdomen, ojo 
con las comidas. DINERO: Hay 
una persona que está muy preocu-
pada por sus problemas. COLOR: 
Verde. NUMERO: 17.

AMOR: La alegría está al alcan-
ce de la mano, pero usted no la 
alcanza a ver. Necesita mirar el 
corazón. SALUD: Ordene su ali-
mentación, ya que esto favorece 
una buena nutrición de su orga-
nismo. DINERO: Logros en el 
ámbito laboral. COLOR: Negro. 
NUMERO: 2.

AMOR: El verdadero amor siem-
pre está en las buenas y en las 
malas. No discuta si falta el ingreso 
económico. SALUD: No descuide 
su salud. Un examen general tanto 
para hombres como para mujeres, 
es de vital importancia DINERO: 
No se arriesgue innecesariamente. 
COLOR: Blanco. NUMERO: 10.

AMOR: Animo. Las caídas ense-
ñan y después de sufrirlas hay que 
volver a empezar. No se decaiga ni 
se eche a morir. SALUD: Contro-
le su masa corporal, coma mejor 
y haga deporte, eso le ayudará. 
DINERO: Tiene capacidad para 
lograr cuanto quiera. COLOR: 
Rojo. NUMERO: 3.

AMOR: Su inestabilidad senti-
mental es notable y con eso está 
perjudicando a su amor. Aclare 
lo que verdaderamente siente y 
venga para que le ayude. SALUD: 
No consuma mucho condimento, 
cuide su colon. DINERO: No dejes 
de soñar. COLOR: Lila. NUME-
RO: 14.

AMOR: No sea tan cargante con su 
pareja, también necesita espacio. 
Vivir la vida juntos no significa 
agobiar al otro. SALUD: Nece-
sitará la atención de un doctor, 
pero por algo sin mayor impor-
tancia. DINERO: Novedades en 
las finanzas. COLOR: Amarillo. 
NUMERO: 10.

AMOR: Tenga cuidado con dejarse 
llevar mucho por el ego al tomar 
una decisión. SALUD: Evite caer 
en abusos de cualquier tipo, espe-
cialmente los vicios. DINERO: 
Trate de ordenar un poco más sus 
cuentas para evitar los contratiem-
pos económicos. COLOR: Azul. 
NUMERO: 11.

AMOR: Olvide todas esas ataduras 
y comience una nueva etapa en su 
vida. Para un nuevo inicio es nece-
sario realizar algunos cambios 
en usted. SALUD: Cuídese de las 
jaquecas. Su sistema nervioso no 
está del todo bien. DINERO: Respira 
y prepárate para el mes que viene. 
COLOR: Violeta NUMERO: 6.

AMOR: Esté muy atento/a a las 
cosas que le expresa su pareja, 
es momento de ponerle atención. 
SALUD: Ordene sus comidas, la 
calida de ellas y se sentirá mejor. 
DINERO: Mejoran sus posibili-
dades, pero no marcará una ten-
dencia. Cuide su trabajo. COLOR: 
Calipso. NUMERO: 22.

AMOR: Preocúpate por los detalles 
que puedan haber en tu relación. 
Busca la felicidad si estás soltero/a. 
SALUD: Más cuidado y procura 
que estos últimos días de noviem-
bre pasen tranquilos en lo que es 
tú salud. DINERO: Disminuya sus 
gastos extras. COLOR: Marengo. 
NUMERO: 12.

AMOR: Preocúpese de su familia. 
Sus parientes cercanos son el apoyo 
emocional en su vida. Trate de mez-
clar sus intereses sin dejar nada de 
lado. SALUD: Ordénese para así 
gozar de una mejor condición de 
salud. DINERO: Gasto inesperado 
le resolverá problemas. COLOR: 
Granate. NUMERO: 8.

Sentirá
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